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Отказавшись участвовать в московских 
торжествах в честь 9 Мая, Европейский союз 
зато самым зрелищным образом «отметил» 22 
июня. В день очередной годовщины нападения 
гитлеровской Германии на Советский Союз ЕС 
— блок, в котором первую скрипку играет та 
же Германия, — официально продлил на своем 
саммите в Люксембурге экономические санкции 
против России.

Как понимать такой зловещий символизм? 
Как чистую случайность? Как бюрократический 
ляп? Как отсутствие у устроителей саммитов ЕС 
таких качеств, как эмоционально-политическая 
чувствительность и историческая память? Уве-
рен, что речь ни в коем случае не идет о злом 
умысле. Просто в угаре борьбы с «путинским 
империализмом» лидеры Европейского союза 
несколько увлеклись и абсолютно перестали 
«сечь фишку».

Впрочем, похоже, что подобная незадача 
случилась не только с западными партнерами 
Владимира Путина. Не менее странный психо-
логический феномен постиг и героя российской 
либеральной общественности Михаила Ходор-
ковского. Скажу сразу: я никогда не относился к 
числу поклонников политических талантов МБХ. 
Но я уважаю его личное мужество в период пре-
бывания в тюремных застенках. И я верю в ис-
кренность его намерений изменить к лучшему 
жизнь в России.

Но теперь это уважение и эта вера смешаны 
с глубоким недоумением. Я в упор не понимаю 
позицию МБХ по поводу еще 
одной напасти, которую по-
стигла Россию во второй по-
ловине июня. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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СТОЛИЧНЫЕ БОМЖИ ПЕРЕСЕЛЯЮТСЯ В «АУДИ»
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ПОЧЕМУ НЕ ПРАВ 
ХОДОРКОВСКИЙ? 
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Николай ВАРДУЛЬ, 
главный редактор 

«Финансовой газеты»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЫВЕДУТ ЛИ ИЗ КРИЗИСА 
ЭФФЕКТИВНЫЕ ТЕХНОКРАТЫ?
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Прошкин-отец в рамках 
спецпоказа пригласил всех по-
сетить «Райские кущи» — вольную 
экранизацию пьесы Александра 
Вампилова «Утиная охота». А 
Прошкин-сын, что участвует в 
основном конкурсе, представил 
фантасмагорию по сценарию 
Юрия Арабова «Орлеан». 

Читайте 8-ю стр.

На ММКФ 
показали 

новые фильмы 
Александр и 

Андрей Прошкины

УБИЙЦУ ИЗ «БОРНА» 
ОТЛУЧИЛИ ОТ КРЕМЛЯ

След Кремля в громком деле созда-
теля националистической организации 
«Русский образ» Ильи Горячева, похоже, 
останется на уровне домыслов. Свидетель 
стороны защиты — экс-представитель Лю-
берецкого штаба прокремлевского дви-
жения «Местные» Леонид Симунин — в по-
недельник в Мосгорсуде опроверг свою 
роль покровителя «Русского образа». В 
свою очередь, адвокаты стали настаивать 
на том, что все ранее данные показания 

осужденного на пожизненное заключение 
за убийство адвоката Станислава Марке-
лова и журналистки Анастасии Бабуровой 
Никиты Тихонова — «ложь».

В начале заседания выяснилось, что 
гражданская жена Тихонова — осужденная 
за длительный срок за соучастие в престу-
плении Евгения Хасис — будет допрошена 
в суде 25 июня.

Читайте 2-ю стр.

На суде опровергли связь националистов и власти

МОСКВА ЛЬ НА СВЕТЕ ВСЕХ МИЛЕЕ?

«МК» посмотрел на города 
бывших союзных республик 
глазами туристов

Валерий МЕЛАДЗЕ:
«ГРЕШЕН — НЕДАВНО 
ПЕРЕСЛУШАЛ ПЕСНИ 
«ВИА ГРЫ»
В этом году артист отмечает 
свое 50-летие. Накануне 
юбилея певец признался 
«МК», что иногда впадает в 
ностальгию, и объяснил, почему 
он решил превратиться из 
жгучего брюнета в платинового 
блондина, а также как важно 
обращаться к прошлому, 
двигаясь вперед.

ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте

  

Илья 
Горячев.

Какая столица является самой популяр-
ной у туристов? Лондон, Париж, Рим — так 
ответят многие. А если речь идет о туристах 
не со всего мира, а только из стран Содруже-
ства Независимых Государств (СНГ)?

Москвичи, гордитесь — столица Рос-
сии до сих пор притягивает наших бывших 

соотечественников (и не только гастарбайте-
ров). Этот факт подтвержден документально: 
по данным российского сервиса онлайн-
бронирования отелей Oktogo, Москва за-
нимает первое место в рейтинге самых по-
пулярных столиц у туристов из СНГ.

Почему народ стремится в Белокаменную: 

по советской привычке? из-за ностальгии? 
Чем отличается сервис в других уголках Со-
дружества? Мы постарались взглянуть на 
разные города бывших союзных республик 
глазами туристов и понять, что людей отпу-
гивает, а что, наоборот, привлекает.

Читайте 5-ю стр.
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Очередная духоподъемная новость по-
ступила вчера из Государственной думы.

Депутат Журавлев предлагает марки-
ровать товары коммерческих фирм, сотруд-
ничавших в 30–40-е годы прошлого столе-
тия с фашистскими режимами Германии и 
Италии. 

 В их числе — BMW, Opel, Mercedes, Ford, 
Siemens, Lufthansa, IKEA, Coca-Cola, Allianz, 
Nestle, General Еlectric, Hugo Boss, Adidas, 
Puma и множество других американских и 
европейских производителей, банков, а также 
компаний, специализирующихся на оказании 
различных услуг.

Читайте 2-ю стр.

ПРОГОНИМ ПОСОБНИКОВ 
НАЦИЗМА ИЗ ГАРАЖЕЙ И КУХОНЬ

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

РЕПЛИКА

Евгений Цыганов сыграл 
легендарную роль Олега Даля.

У ЗЕМЛЯН БУДЕТ БОЛЕТЬ ГОЛОВА 
ОТ СОЛНЕЧНОГО ЦВЕТКА

 Вспышка на Солнце, напо-
минающая по виду гигантский 
цветок, произошла в воскре-
сенье. Ко вторнику солнечное 
вещество должно достичь 
Земли и вызвать магнитную 
бурю в 5–6 баллов по 9-балль-
ной шкале.

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте земного магнетизма 
и распространения радиоволн 
РАН (ИЗМИРАН), вспышке был 
присвоен класс М3,8 (в зави-
симости от мощности рентге-
новского излучения вспышки 
подразделяются на следую-
щие классы: А,B,C,M,X). Вы-
брос вещества и его ускоре-
ние вызвали вокруг нашего 
светила гало — некий ореол, 
который свидетельствует о 
широком разлете частиц сол-
нечного вещества в межпла-
нетное пространство. А уско-
рение солнечных протонов, 
зафиксированное учеными, 
говорит о том, что вспышка 
была достаточно сильной. 

В первую очередь от гео-
магнитной бури, вызванной 

такой вспышкой, могут по-
страдать системы навига-
ции космических кораблей 
и энергетические системы. 
Проблемы могут возникнуть 
и у метеозависимых граж-
дан. В последнее время за-
мечено, что есть люди, ко-
торые чувствуют ухудшение 
состояния за день-два до на-
чала магнитной бури, то есть 
в момент вспышек на самом 
Солнце. 

ПАРКОВКА НА УЛИЦАХ  
В ЧЕРТАНОВЕ СТАНЕТ ПРОБЛЕМОЙ

Запретить парковку на 11 
улицах юга Москвы намерены 
власти города в ближайшие 
месяцы. Запрет коснется 
главным образом улиц, нахо-
дящихся в Северном, Южном 
и Центральном Чертанове.

Как рассказали «МК» в сто-
личном ГКУ «Центр организа-
ции дорожного движения», 
для введения ограничения на 
остановку и стоянку машин 
экспертами в ходе анализа 
были выбраны 11 наиболее 
загруженных улиц на юге го-
рода. Монтаж запрещающих 
знаков и соответствующей 
дорожной разметки будет 
проведен там в период с 12 
июля по 1 октября — во вре-
мя проведения сезонных 
работ по всему городу. За-
прет на остановку и стоянку 
автомобилей начинает дей-
ствовать после завершения 
на улице дорожных работ и 

прохождения небольшого 
адаптационного периода 
для водителей. Поскольку на 
данный момент неизвестно, 
когда коммунальщики добе-
рутся до одиннадцати улиц 
на юге столицы, в ведомстве 
призывают водителей быть 
на них особенно вниматель-
ными в период с 12 июля по 
1 октября, поскольку точная 
дата введения запрета на 
остановку и стоянку там на 
данный момент не определе-
на. В ГКУ «ЦОДД» пояснили, 
что новые ограничения не-
обходимы для повышения 
пропускной способности 
улиц, обеспечения нор-
мальных условий движения 
для автомобилей встречных 
направлений и городского 
транспорта. Кроме того, их 
ввод позволит повысить без-
опасность всех участников 
дорожного движения.

«ЛАСТОЧКА» УНЕСЛА ЖИЗНИ 
СТРОИТЕЛЕЙ ИЗ БЕЛОРУССИИ

Белорусские гастарбайте-
ры попали под скорый поезд 
«Ласточка» в воскресенье воз-
ле платформы Новогиреево.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла пример-
но в 21.00. 41-летняя Татьяна 
и 43-летний Виктор, по сло-
вам очевидцев, перебегали 
пути и, скорее всего, не учли 
скорости приближающего-
ся поезда Москва — Нижний 
Новгород. Кстати, проход на 
пути под платформой везде 
закрыт, но люди давно нашли 
лазейку — они спрыгивают в 
конце платформы, где для 
удобства даже лежит до-
ска.

Машинист изда-
лека увидел людей, 
но затормозить не 
смог. Махина сбила 
мужчину и женщи-
ну, причем одного из 
пешеходов перееха-
ла пополам. Кстати, 
свидетели сначала 
даже не поняли, 
что случилось, так 
как поезд пронесся 
очень быстро.

При себе у по-
гибших были доку-
менты, поэтому их 

опознали сразу же. Татьяна 
и Виктор, уроженцы Белорус-
сии, были коллегами — оба 
трудились на стройке. 

Как рассказали родные по-
лицейским, Татьяна не первый 
год работала в Московском 
регионе. В этом году она прие-
хала в российскую столицу 25 
мая — ее пригласили подзара-
ботать маляром-штукатуром. 
В белорусских Костюковичах 
у женщины осталась дочь-
одиннадцатиклассница, а у 
Виктора в родном Хотимске 
— жена и двое маленьких де-
тей.

ШКОЛЬНЫЙ ТУРПОХОД СНАЧАЛА 
ДОЛЖНЫ ОДОБРИТЬ ВРАЧИ 

Школы Москвы теперь бу-
дут заранее оповещать Ро-
спотребнадзор о предстоя-
щих турпоходах и поездках 
детей на отдых. Как стало из-
вестно «МК», руководители 
образовательных учреждений 
должны будут за 10 дней до 
путешествия предупредить 
санитарных врачей о заплани-
рованном мероприятии.

Как считают чиновники, 
проверять все места дис-
локации учеников необхо-
димо, чтобы знать, как там 
организовано питание и как 
охраняется само место. Но-
вое правило не означает, что 
Роспотребнадзором будут 
проверяться все места без 
исключения, куда поедут мо-
сковские школьники. Однако 
врачи должны знать, где ста-
нут находиться организован-
ные группы детей.

В ведомстве не видят осо-
бых причин, почему школам 
делать это может быть затруд-
нительно. Турпоход школа 
планирует, как правило, за 
месяц или полтора — таким 

образом уведомить ведом-
ство за 10 дней до поездки 
вполне реально.

В педагогическом сообще-
стве данную инициативу под-
держивают.

«Сейчас перед поездкой 
наших детей куда-либо — в 
санаторий ли, лагерь или лю-
бое другое место — мы сами 
запрашиваем все необходи-
мые сертификаты о качестве 
питания и контролируем, как 
там будет организована без-
опасность, — пояснила «МК» 
директор гимназии №1517 
Анна Вахнеева. — Теперь про-
сто частично эту функцию 
возьмет на себя Роспотреб-
надзор. Думаю, так будет 
даже надежнее, поскольку 
работать на местах станут 
профессионалы».

Кстати, не исключено, что 
контролировать безопасность 
столичных групп детей по-
ручат правоохранительным 
органам и МЧС. А значит, 
директорам школ придется 
предоставлять информацию о 
поездках детей и туда. 

КИЛЛЕРОВ НАЧАЛИ ПОДСЫЛАТЬ  
К ТЕЛЕФОНИСТАМ

ЗАКЛЮЧЕННЫЙ ИЗБИЛ СЕБЯ ИЗ МЕСТИ 
ТЮРЕМЩИКУ?

Два легендарных СИЗО — 
«Матросская Тишина» и «Бу-
тырка» — снова оказались в 
центре скандала. Правоза-
щитники сообщили о том, что 
в первом избивают заключен-
ных, а во втором заставляют 
спать прямо на полу, при-
стегивая их наручниками к 
кроватям. 

Как сообщили «МК» в ОНК 
Москвы, во время проверки 
СИЗО «Матросская Тишина» к 
правозащитникам обратился 
один из арестованных за кра-
жу заключенных. Геннадий 
показал множественные раны 
на теле и рассказал, что его 
избил пьяный сотрудник. В 
процессе избиения, по его 
словам, тот говорил: «Мне 
за тебя ничего не будет, тем 
более что ты сирота». Рас-
сказ Геннадия подтвердили 
и сокамерники. Однако у со-
трудников «Матроски» иная 
версия произошедшего, 
точнее, целых две. Один из 

надзирателей заявил, что 
телесные повреждения были 
причинены заключенному со-
камерником по его же прось-
бе в целях компрометации ра-
ботников учреждения. Другой 
сотрудник сообщил, что раны 
получены в рамках законно-
го применения физической 
силы, оформленного надле-
жащим образом, и описаны 
документально медицинским 
работником (в действитель-
ности побои зафиксировали 
только после ходатайства 
членов ОНК). Поскольку чле-
ны ОНК не поверили ни в одну 
из двух версий, сотрудники 
выдвинули третью: заклю-
ченный сам себе повредил, 
после чего хотел повеситься. 
В итоге арестанта отправили 
в психиатрическую больницу 
«Бутырки». Не исключено, что 
таким образом тюремщики 
хотят добиться от Геннадия 
отказа от его показаний на 
сотрудника. 

Кстати, сама «Бутырка» 
попала в «черный список» 
правозащитников. Сра-
зу несколько арестантов-
пациентов сообщили, что 
их пристегивают на ночь на-
ручниками к кровати. Причем 
таким образом, что они спят 
на полу. Медперсонал попы-
тался объяснить это тем, что 
заключенные якобы могут 
покончить с собой. В реаль-
ности наручниками присте-
гивали, вероятно, в качестве 
назидания: так, один из при-
стегнутых жаловался на опе-
ративника «Бутырки» и тре-
бовал возбудить против него 
уголовное дело. Еще один 
любопытный факт: людей к 
этим кроватям пристегивали 
осужденные из хозотряда, 
которым медики фактически 
передали функцию санита-
ров. Между тем выдавать 
спецсредства осужденным 
— грубейшее нарушение за-
конодательства. 

ПОД МОСТОВОЙ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ НАШЛИ 
НЕМЕЦКОЕ КЛАДБИЩЕ

ЧТОБЫ ХОРОШО ПОБОЛЕТЬ, 
ПРИДЕТСЯ СНАЧАЛА ДОЛГО 

ПОРАБОТАТЬ
Платить сто процентов от 

зарплаты за больничный бу-
дут только тем, кто отрабо-
тал минимум 15 лет. Соот-
ветствующий законопроект, 
значительно повышающий 
продолжительность страхо-
вого стажа, необходимого для 
получения пособия по времен-
ной нетрудоспособности, под-
готовил Минтруд. 

Как стало известно «МК», 
документ предусматривает 
увеличение стажа и для тех, 
кто даже по нынешнему за-
кону не может рассчитывать на 
стопроцентную оплату боль-
ничных. Так, по новому закону 
платить 60% от среднего за-
работка работодатель будет 
только тем сотрудникам, стаж 
которых составит менее 8 лет 
(по нынешним правилам — ме-
нее 5 лет). 80% от зарплаты 
смогут получить за листок 
нетрудоспособности те, чья 
трудовая жизнь началась 
8–15 лет назад. Сейчас такую 
компенсацию платят работ-
никам со стажем от пяти до 
восьми лет. Стопроцентную 

же компенсацию законопро-
ект предусматривает только 
для трудовых долгожителей. 
По действующему закону на 
полную оплату больничного 
могут рассчитывать работни-
ки, имеющие стаж от 8 лет и 
больше. Новые правила бу-
дут действовать одинаково 
для всех вариантов нетрудо-
способности: заболеваний, 
травм, карантинов, протези-
рования, долечивания в сана-
тории и пребывания в стацио-
наре. Как указывают авторы 
документа, поправки вносятся 
«в целях развития основных 
принципов обязательного 
социального страхования и 
стимулирования легальной 
занятости граждан». При этом 
в Минтруде признают, что од-
номоментное введение новых 
правил может стать сильным 
ударом для работающего на-
селения. Поэтому планиру-
ется поэтапное введение их 
в действие. Начиная с 2016 
года нормы стажа будут уве-
личиваться на шесть месяцев 
ежегодно.
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Список улиц в ЮАО, где вскоре будет введен запрет   
на остановку и стоянку машин

Улица Красного Маяка, улица Академика Янгеля, Днепро-
петровская улица,  Кировоградская улица,  Кировоградский 
проезд,  Сумской проезд, Чертановская улица,  Нахимов-
ский проспект, Проектируемый проезд №5464, Проектируе-
мый проезд №6281, Сумская улица.

Одно из самых странных за 
последнее время заказных 
убийств было совершено в по-
недельник днем на Ленинском 
проспекте. Киллер не пожалел 
пулю на представителя одной 
из самых мирных профессий 
— телефониста.

Как выяснил на месте про-
исшествия репортер «МК», 
возле кафе был застрелен 
45-летний Игорь Бобыничев. 
Он должен был выполнить за-
явку по настройке Интернета 
в питейном заведении, но 
перед этим по ошибке зашел 
в банк и уже потом направился 
в кафе. Через какое-то время 
Бобыничев вышел покурить. 
Минут 5 он разговаривал на 
улице с кем-то по мобильному 

телефону, а потом 
к нему подошел 
киллер. Преступ-
ник выстрелил в 
мужчину с близ-
кого расстояния, 
после чего прыг-
нул в черный джип 
(предположительно 
«Шевроле») и уехал. 
Бобыничев рухнул 
как подкошенный. 
Он сжимал в руке 
лист бумаги и мо-
бильный телефон. 
Прохожие, ставшие 

свидетелями убийства, пона-
чалу попытались оказать ему 
первую помощь. Но ранение 
оказалось смертельным.

Пока следователи недоуме-
вают — никаких явных пово-
дов для убийства москвича не 
было. Он был специалистом 
в области связи, работал 
на Филевском телефонном 
узле, имел весьма скромный 
доход, жил с супругой душа в 
душу. Сыщики проверяют две 
версии: либо киллер ошибся, 
либо мотивы преступления су-
губо личные. Возможно, ганг-
стер думал, что Бобыничев 
снял в банке крупную сумму 
денег — убегая, преступник 
забрал его рюкзак.

Археологи расшифровали 
старинные надписи на над-
гробиях, найденных в центре 
Москвы весной прошлого 
года. Могильные плиты, слу-
чайно раскопанные строите-
лями на Мытной улице, имели 
отношение к старинному роду 
известных немецких дипло-
матов и купцов эпохи Москов-
ского царства.

Как рассказали «МК» в 
Институте археологии РАН, 
камни принадлежали семье 
Келлерманов. Основатель 
рода Генрих Келлерман, как 
полагают, попал в Москву во 
времена войны в Ливонии в 
период с 1558 по 1583 год, 
числился среди «москов-
ских торговых иноземцев» 
и выполнял функции пере-
водчика и дипломата — вел 
переговоры с Англией, а 
также занимался продажей 
пушнины в Риге для пополне-
ния средств казны. Надписи 
на плитах были сделаны на 
одном из диалектов старо-
немецкого языка. Первое 

надгробие датировано 1635 
годом. Надпись на нем гласит, 
что под плитой был погребен 
сын Генриха Берендт. Второе 
надгробие моложе на 20 лет, 
и текст на нем куда интерес-
нее: «Года 1653 8 октября 
блаженно почил господина 
Томаса Келлермана любимый 
сыночек по имени Томас, чья 
душа у Бога в небе и чье тель-
це здесь земля покрывает, 
ожидает со всеми верующи-
ми блаженной вечности и веч-
ного блаженства. Он прожил 
два месяца».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автор ис-

следования, руководитель 
отдела археологии Москов-
ской Руси ИА РАН Леонид БЕ-
ЛЯЕВ: «Эти находки — одно из 
редких свидетельств актив-
ного участия в жизни Моско-
вии выходцев из Западной 
Европы. Людей, которые 
строили башни Кремля, учи-
ли лить пушки и штурмовать 
вражеские города, ходили 
с московскими князьями в 

походы инструкторами, были 
ювелирами и механиками, 
врачами, переводчиками и 
послами. Артефакты пока-
зывают, что допетровская 
Москва не была медвежьим 
углом, а была связана мно-
гочисленными торговыми и 
культурными связями с Ев-
ропой. В конце концов, если 
бы не московские иноземцы, 
у нас не было бы Петра».
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Российское (вроде бы) Общество за-
щиты прав потребителей — полезная 
организация. Если вас надули с некаче-
ственным товаром в магазине, накрути-
ли кредитные проценты в банке — пра-
возащитники услышат и помогут.

В конце прошлой недели на сайте органи-
зации появилась «Памятка потребителям при 
посещении оккупированных территорий». В этом 
документе правозащитники на полном серьезе 
предупреждают: «Покупая путевку в Крым, наши 
сограждане редко задаются вопросом безопас-
ности своего нахождения на оккупированной 
территории. А продавец турпакета больше за-
интересован выручкой, нежели безопасностью 
туриста». Звучит угрожающе. На оккупированных 
территориях отдыхать действительно страшно-
вато. Там бродят злые оккупанты, и чего от них 
ждать — непонятно. И кто же эти вредители, ме-
шающие отдыху россиян? Да сами же россияне 
и есть — это ведь Россия оккупировала Крым, 
напоминает нам Общество защиты прав потре-
бителей. «Отсутствие договора между Россией 
и Украиной, легитимирующего присоединение 
Крыма, с точки зрения международного права 
определяет полуостров как «оккупированную 
территорию», поэтому российский потребитель 
рискует, посещая Крым и совершая там любые 
сделки», — внушают правозащитники. 

Не испугались еще? Тогда читайте дальше: 
«Российский турист, посетивший территорию 
Крыма без получения разрешения властей Укра-
ины, является нарушителем закона Украины о 
статусе оккупированных территорий. В связи 

с этим к нему могут быть применены санкции 
как со стороны Украины, так и со стороны дру-
гих стран — членов ООН». Вот теперь и впрямь 
страшно. 

Предупреждать о реальной опасности — 
это благородно. А вот вводить в заблуждение 
— не очень. О том, что Крым по Конституции 
является частью России и на этой территории 
действуют исключительно российские зако-
ны, — юристы ОЗПП не упоминают. Также как 
не упоминают, что по территории России ее 
граждане могут перемещаться без всякого 
ограничения. И никаких отметок в паспорте им 
никто не делает — куда бы гражданин ни поехал: 
хоть на Дальний Восток, хоть в Крым. Поэтому 
государству Украина, ежели оно желает кого-
то наказать, нужно устроить за каждым из 146 
миллионов потенциальных российских туристов 
персональную слежку. (Кстати на форуме ОЗПП 
ошарашенные потребители уже спрашивали, 
как «члены ООН» собираются отлавливать про-
винившихся россиян. И председатель ОЗПП 
Михаил Аншаков на полном серьезе отвечает 

«Отследить ваши перемещения в современном 
мире, напичканном разными электронными 
системами, довольно просто». Так и видишь 
американское АНБ, регистрирующее крымских 
туристов.) 

Понятно, что украинским властям очень 
не нравится, что отошедший к России Крым 
чувствует себя не так плохо, как Киеву хоте-
лось бы, — несмотря на объявленную полную 
блокаду полуострова. Понятно, что фантомные 
боли толкают украинских законодателей на 
принятие различных экстравагантных реше-
ний — переименование Симферопольского 
аэропорта, например. Но почему защитники 
потребителей призывают нас присоединиться 
к этой вакханалии?

Сегодня на сайте ОЗПП появилось сообще-
ние: «Выцветший чек не является основанием 
для отказа в гарантийном обслуживании». Вот за 
это спасибо, это — по делу. А рассуждения про 
«оккупацию» (это слово употреблено в памятке 
20 раз) оставьте политикам и дипломатам. 

Елена КОРОТКОВА.

Затем в зал были приглашены 
присяжные заседатели и пер-
вый свидетель стороны защиты 
— уже знакомый по показаниям 

Тихонова, якобы «представитель Администра-
ции Президента» Леонид Симунин.

Конечно, Си-
мунин — край-
не странная 
личность. До 
2 0 0 9 г о д а 
он являлся 
одним из ли-
деров моло-
дежной про-
кремлевской 
группировки 
«Местные», 
которая была 
замечена в 

организации провокаций против оппозиции. 
По последним, непроверенным, впрочем, 
данным, он является министром энергетики 
ДНР. Однако, по словам самого Симунина, в 
данное время он вообще не работает.

В зал зашел молодой мужчина. Встав 
за трибуну, он окинул взглядом присутство-
вавших. Явно нервничал, хотя и пытался это 
скрыть, сохраняя безучастный вид.

Итак, почти все ответы Симунина, вопре-
ки ожиданиям, звучали следующим образом: 
«не помню», «не могу сказать», «скорее да, чем 
нет». При этом почти все громкие заявления 
Тихонова, среди которых и то, что Кремль в 
лице Симунина якобы курировал «Русский 
образ», были опровергнуты.

— Покровительствующего характера 
взаимоотношений с Горячевым не было, — 
сказал Симунин. 

По словам свидетеля, Горячев познако-
мил его с Тихоновым, представив другим име-
нем. Почему он это сделал, Симунин ответить 
не смог. Непонятно почему, но через какое-то 
время свидетель предложил Тихонову стать 
его охранником. При этом он уточнил, что 
вопреки показаниям Тихонова не просил его 
выбивать деньги из своих должников. 

Также, по словам Симунина, Горячев, с 
которым у него были «приятельско-деловые» 
отношения, не раз предлагал ему приобрести 
боевое оружие. Цену они не обсуждали, так 
как Симунин отказался от предложения. 

— Зачем вы с Горячевым ездили в Ростов-
скую область и на Украину? — под занавес 
спросила прокурор.

— Я с Горячевым не ездил ни в Ростов-
скую область, ни на Украину, — явно расте-
рявшись, ответил свидетель. 

После того как свидетель и присяжные 
удалились из зала суда, с репликой выступил 
любитель острых «полемик» с председатель-
ствующим адвокат Горячева Марк Фейгин:

— Мы считаем, что Тихонов лжет... все, что 
заявил в отношении Горячева, — ложь. При-
сяжные должны узнать об этих противоречиях: 
если лжет в этом — значит, лжет и в отношении 
того, что Горячев отдавал распоряжения об 
убийствах... — сказал адвокат.

Впрочем, другой свидетель — некогда 
член организации «Русский образ», полити-
ческий аналитик Станислав Бышок — расска-
зал, что со слов Горячева знает, что тот делал 
аналитику по внесистемной оппозиции — как 
антифашистам, так и по националистическим 
организациям.

— Горячев мне говорил неоднократно, 
что делал мониторинг для Администрации 
Президента по внесистемной оппозиции, — 
сказал Бышок, добавив, что это нужно было 
для власти, чтобы «противодействовать» 
дальнейшим планам оппозиции. 

При этом, по словам свидетеля, он и сей-
час абсолютно уверен в «постоянном взаи-
модействии» Горячева с властью, так как во 
время встреч с подсудимым узнавал от него 
«совершенно внутриполитические вещи». 

Также он сказал, что «позывной» Горячева 
в Скайпе «Енот» был задуман скорее все-
го «как параллель с Сурковым». (Напомним, 
что с 2008 года первым заместителем главы 
Администрации Президента был Владислав 
Сурков.)

Также он пояснил, что адреса, телефоны 
антифашистов, а также адвоката Маркелова, 
которые были найдены у Горячева, — результат 
аналитической работы.

— Собирается куча данных, потом из 
них делается выжимка. Другими словами, 
закидывается невод в Интернет, в этом за-
ключается первоначальный сбор данных, — 
сказал свидетель, уточнив, что в этом нет 
ничего удивительного.

Дарья ФЕДОТОВА.

УБИЙЦУ  
ИЗ «БОРНА»...
c 1-й стр.

ОЗПП грозит карами туристам, посетившим Крым

ПАМЯТКА РОССИЙСКИМ 
ОККУПАНТАМ

«Справедливость восторжествовала. 
Наконец наш народ перестали ущем-
лять», — так глава Чечни Рамзан Кадыров 
прокомментировал присвоение Гроз-
ному почетного звания «город воинской 
славы», которое он сам упрямо лоббиро-
вал в течение нескольких лет.

Чеченская делегация оказалась самой пред-
ставительной на церемонии, которую в День па-
мяти и скорби провел в Кремле Владимир Путин. 
Порадоваться за Грозный помимо главы респу-
блики прибыли мэр и глава города (почему-то в 
чеченской столице эти должности разделены), ру-
ководитель администрации главы и правительства 
ЧР, депутат Госдумы Адам Делимханов, руководи-
тель союза писателей республики и председатель 
патриотического клуба «В.В.Путин».

Согласно указу президента, почетное звание 
«город воинской славы» присуждается «за муже-
ство, стойкость и массовый героизм, проявленные 
в борьбе за свободу и независимость Отечества». 
Такой статус, как правило, получают населенные 
пункты, которые ценой жизни жителей внесли 
большой вклад в победу над фашизмом, но в 
свое время недотянули до звания города-героя. 
Рассказывая о заслугах Грозного в годы ВОВ, 
Владимир Путин отметил, что город был превра-
щен в неприступную крепость: когда фашистам 
стало ясно, что взять его не получится, немецкая 
авиация нанесла массированные удары по за-
водам и нефтехранилищам. «Однако нефтяники 
и энергетики в кратчайшие сроки восстановили 
эти объекты, и Грозный вновь начал поставлять 
необходимые фронту и тылу нефтепродукты», — 
сказал президент.

Историки не оспаривают стратегического 
значения сопротивления, оказанного фашистам 
на грозненском направлении, но сомневаются, 

насколько заметную роль играло в нем местное 
население.

Узнать, что думают о номинировании Гроз-
ного жители таких городов, как Старая Русса, 
Петрозаводск, Гатчина и Феодосия, которые также 
получили почетные звания, вчера не удалось. Их 
представители предпочли воздержаться от неу-
добных сравнений. (Для справки: в Старой Руссе 
к моменту освобождения остались 30 жителей и 
10 домов из 3000; на территории Гатчины с 1941 
по 1944 год действовали несколько концлагерей 
для военнопленных и гражданских лиц, в которых 

погибли тысячи человек, большое количество 
местных жителей ушли в партизаны.) Владимир 
Путин в завершение церемонии подчеркнул, 
что присвоение почетных званий российским 
городам поддерживает в их жителях не только 
историческую память, но и генетическую связь 
с павшими героями. «Если здесь, на этой земле, 
мои предки были героями, значит, и во мне есть 
частичка того, чем я дорожу и чем я горжусь. Это 
и есть преемственность поколений», — пояснил 
свою мысль президент.

Елена ЕГОРОВА.

и еще четыре российских 
города стали городами 
воинской славы

«НЕПРИСТУПНАЯ КРЕПОСТЬ»
ГРОЗНЫИ

Глава Чеченской Респу-
блики Рамзан Кадыров вы-
ложил в Инстаграм фото-
графию пойманного на 
спортивную снасть сома. 
Глава республики отправил-
ся после экономического 
форума в Санкт-Петербурге 
в Гудермесский район Чечни, 
через территорию которого 
протекает самая крупная 
река республики — Терек. 
На фотографии огромного 
сома длиной около 2 метров 
держат трое крепких мужчин. 
Можно предположить, что вес 
речного гиганта колеблет-
ся от 75 до 90 кг. Кадыров 
стал самым успешным из 
политиков постсоветского 
пространства в плане рыбной 
ловли. Ранее Владимир 
Путин поймал щуку весом в 
21 кг (это произошло в 2013 
году), а Батька Лукашенко 
на реке Припять выловил 
57-килограммового сома. 
Теперь президента Белорус-
сии с огромным преимуще-

ством превзошел в области 
любительской рыбалки глава 
Чечни. Следует отметить, что 
обыкновенный сом, оби-
тающий в реках бассейнов 
Каспийского, Черного и Азов-

ского морей, может достигать 
еще более впечатляющих 
размеров. В низовьях рек 
Дон, Волга, Кубань, Днепр 
отмечались поимки сомов 
весом более 200 кг. 

В минувшие выходные 
Москву накрыл очередной 
природный катаклизм — 
мощный ливень, в который 
раз продемонстриро-
вавший беспомощность 
коммунальщиков и их 
неспособность поддержи-
вать порядок в городской 
инфраструктуре. Впрочем, 
и автомобилисты к подобным 
природным выкрутасам тоже 
оказались, мягко говоря, не 
готовы: по улицам плавали 
машины, а многим водителям 
хватило ума, чтобы утопить 
свой вполне исправный 
автомобиль. Чтобы избежать 
подобной ситуации, достаточ-

но помнить несколько простых 
правил и стараться следовать 
им максимально точно. Их для 
«МК» перечислили эксперты 
МАДИ. Ливень желательно 
переждать в относительно 
высоком месте. Нужно из-
бегать тоннелей, проездов под 
мостами и путепроводами. 

Прежде чем проехать через 
большую лужу, нужно по-
смотреть, как с этой задачей 
справились другие водители. 
Следует снизить скорость до 
скорости пешехода и не гнать 
волну перед бампером, чтобы 
вода не заливала решетку ра-
диатора и поверхность капота.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

УЛОВ

СОВЕТ

В День памяти и скорби 
министр обороны РФ и 
члены Коллегии Минобо-
роны России возложили 
цветы к Могиле Неизвест-
ного Солдата у Кремлев-
ской стены.

Представители военного 
ведомства пришли к Могиле 
Неизвестного Солдата с крас-
ными гвоздиками — офици-
альным символом Дня памяти 
и скорби. Присутствующие 
почтили память воинов, по-

гибших на фронтах Великой 
Отечественной войны, мину-
той молчания. В этот день ме-
роприятия, посвященные Дню 
памяти и скорби, проходят во 
всех гарнизонах Вооружен-
ных сил России.

ПАМЯТЬ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ВОЗЛОЖИЛ ЦВЕТЫ К МОГИЛЕ НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА

КАК СпАСТИ АВТОМОбИЛь ОТ НАВОДНЕНИЯ

Любителям «мимишного» 
видео с пандами доста-
вит немало удовольствия 
снятый в Эдинбургском 
зоопарке ролик с падаю-
щим животным. Гигантская 
панда Тянь Тянь игралась с 
бревном, лежавшим среди 
бамбуковых ветвей на гамаке. 
Выбросив бревнышко, панда 
выпала из гамака сама. 
Правда, служители зоопарка 
решили «пощадить чувства» 
животного и сказали, что Тянь 

Тянь выполнила «кувырок 
ниндзя». Для справки: Тянь 
Тянь была привезена в Шот-
ландию из Китая в декабре 
2011 года. Эдинбургский 
зоопарк взял напрокат ее и 
самца Ян Гуана у заповедника 
в городе Чэнду за $1,12 млн в 
год. За несколько недель до 
прибытия панд в Эдинбурге 
начали высаживать бамбук 
для корма питомцев: ведь 
одна панда потребляет до 18 
тонн бамбука в год.

ФАУНА

пАДАЮЩУЮ пАНДУ СРАВНИЛИ С НИНДЗЯ

33-летний Карл Томпсон 
скончался через месяц 
после того, как с помо-
щью телевидения обра-
тился за помощью с связи 
с проблемой переедания. 
В течение более чем года он 
не мог встать со своей кро-
вати. Китайскую пищу и пиц-
цу ему приносили домой на 
заказ. Полицейские нашли 

Карла мертвым в его кварти-
ре в городе Дувр. Пожарным 
и полисменам пришлось 
потратить несколько часов, 
чтобы вынести тяжелое тело 
из его жилища. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Самым тяже-
лым мужчиной 
в мире считал-
ся умерший в 
1983 году Джон 

Брауэр Миннок, весивший 
635 кг. Из ныне живущих 
больше всего весит 
американец Роберт Батлер 
(544 кг).

ЦИФРА

весил самый толстый 
мужчина Великобритании412 кг

Специалисты учли цену, удобство ис-
пользования, заявленный ресурс картриджа 
и эффективность удаления хлора, тяжелых 
металлов, бактерий, органических примесей и 
жесткости. «Аметист» удовлетворил все крите-
рии. Даже высокая цена — в Германии кувшин 
стоит 20 евро (около 1200 рублей) — не поме-
шала ему обойти кувшины других марок. 

Германия всегда скептически относилась 
к фильтрам для воды, хотя первый фильтр-
кувшин запатентовали именно там. Основной 
их задачей ошибочно считается умягчение 
воды, спасение от накипи. Однако глобально 

роль фильтра — обезопасить воду от вред-
ных для здоровья примесей. Для умягчения 
специалисты рекомендуют выбирать филь-
тры обратного осмоса и автоматы питьевой 
воды, особенно для регионов России с жесткой 
водой.

Требования к продукции в Германии — 
одни из серьезнейших в мире. Тем важнее 
высокая оценка качества и эффективности 
фильтров «Аквафор» на фоне первоклассных 
конкурентов. И самое главное: фильтры «Аква-
фор» надежно защищают потребителей везде, 
где нужна чистая питьевая вода.

НАШИ РЕКОРДЫ

СКЕПТИЧНАЯ ГЕРМАНИЯ 
ВЫБРАЛА КУВШИНЫ «АКВАФОР» 

РЕКЛАМА

Испытания независимой лаборатории Stiftung Warentest, 
при правительстве Германии, подтвердили превосход-
ство кувшинов «Аквафор» над западными конкурентами. 
В сравнении участвовали самые популярные фильтры-
кувшины в Германии, некоторые из которых есть в 
российских магазинах. «Аквафор» представлял кувшин 
«Аметист» с модулем B100-25 (Klin-Tec by Aquaphor). 

 ВИДЕО на сайте  
 

ВА
Д

ИМ
 С

АВ
ИЧ

КИ
Й 

/ M
IL

.R
U

YO
UT

UB
E

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Рекламируя их продукцию, ре-
кламодатель, по замыслу депу-
татов, обязан будет не меньше 
пяти секунд уделить истории 

вопроса: покупайте нашу одежду для заня-
тий спортом, она надежна и красива, а наш 
концерн восемьдесят лет назад сотрудничал 
с нацистским режимом. Как-то так.

По мысли депутата Журавлева, узнав о 
темном прошлом таких фирм, российский 
народ начнет отказываться от их продукции, 
и это ускорит нам импортозамещение, а за-
падные фирмы ущемит в главнейшем — в 
прибыли.

Тот факт, что в России большая часть 
указанных фирм имеет производственные 
мощности, предоставляющие рабочие места 
сотням тысяч — если не миллионам — рос-
сиян, депутата Журавлева не беспокоит ни-
как, хотя с принятием его поправки к Закону 
о рекламе эти люди окажутся в непростой 
ситуации, когда каждый истинный патриот 
будет вправе задать им вопрос: «На кого ты 
работаешь?!»

И на него придется-таки отвечать. Потому 
что все к этому идет.

Даже если они не потеряют работу по 
причине сворачивания производства в Рос-
сии, на следующем витке патриотического 
штопора Дума наверняка примет закон о мар-
кировке граждан, которые сотрудничают с 
фирмами, которые сотрудничали с нацист-
скими и фашистскими режимами Германии и 
Италии. Потом — закон о гражданах, которые 
сотрудничают с гражданами, которые сотруд-
ничают с фирмами, которые сотрудничали с 
фашистскими режимами. И так далее.

Депутатам постоянно надо себя пиарить 
в качестве патриотов, а маркировка сотрудни-
чавших и сотрудничающих — неиссякаемый 
источник вдохновения в этом смысле. Так 
что тут конца нет, и депутат Журавлев несо-
мненно нашел золотое дно, с чем его можно 
поздравить.

Молодец, жахнул от души.
С нетерпением ждем следующих зако-

нопроектов, которые замаркируют бизнес 
наследников маркитантов наполеоновской 
армии, а также потомков удельных князей, 
плативших в XIII веке дань хану Батыю.

Пусть и они тоже попляшут без наших 
денежек. Не забудем, не простим.

Юлия КАЛИНИНА.

Бельгия, Франция и Австрия арестовали 
активы России в рамках решения третей-
ского суда в Гааге по делу акционеров 
ЮКОСа. Заморожены счета посольств и 
некоторых российских компаний. «Тот, 
кто затевает арест российских активов в 
Европе, должен понимать, что обязатель-
но будет ответная реакция», — заявил 
замглавы МИДа России Василий Небен-
зя. Он добавил, что ответные меры будут 
не политическими, а юридическими.

«МК» опросил экспертов, насколько ответы 
России по «делу ЮКОСа» обоснованы и сделаны 
ли они вовремя. Ведь не зря же бывшие владельцы 
опальной компании, требующие с России компен-
сацию в $50 млрд, уже не надеются исключительно 
на Энергетическую хартию, на основе которой 
были предъявлены нынешние претензии, и в по-
недельник подали иск против России в Высокий 
суд Лондона. 

ЭКСпЕРТЫ «МК»
Сергей ПИКИН, директор Фонда энерге-

тического развития:
— Гаагский арбитраж выступает в данном 

случае не только как чисто юридическая инстанция, 
но и как политически мотивированная. Очевидно, 
что этот спор, который ранее был фактически 
«поставлен на тормоза», получил огласку и про-
движение именно во время санкционной войны 
России и Запада. Нужно заметить, что активы 
ЮКОСа напрямую не перешли в государственную 
собственность — нужно обращаться и предъявлять 
претензии к конечным покупателям, а не аресто-
вывать государственную собственность. Напомню, 
что в апреле этого года «Роснефть» как основной 
покупатель активов ЮКОСа урегулировала судеб-
ные разбирательства с бывшими акционерами 
этой компании. Платить конкретно «Роснефти» 
ничего не нужно. Кроме того, поскольку договор 
об Энергетической хартии не ратифицирован 
Госдумой, то выносить в соответствие с этим 
документом какие-либо решения номинально и 
юридически невозможно.

Регистрация владельцев ЮКОСа на острове 

Мэн или на Кипре — это юридическая подмена. Они 
не являются иностранными инвесторами. Впро-
чем, опять же чисто номинально они подпадают 
под англосаксонское право и могут рассчитывать 
на защиту со стороны западных судебных органов 
и инстанций. Правда, как инвесторами могут яв-
ляться фирмы, через которые не вкладывались, а 
выводились деньги, совершенно непонятно.

Акционеры ЮКОСа оспаривали налоговые 
требования к своей компании, а такие вопросы 
подпадают под оговорку договора об Энергети-
ческой хартии, исключающую разбирательства 
в третейском суде. Налоговые претензии — это 
исключительное и суверенное право государ-
ства. Влезать в такие дела ни Гаагскому суду, ни 
третейскому судье по сути нельзя.

Суд в Гааге признал право истцов на возме-
щение убытков; он заключил, что истцы не смогли 
доказать их размер. В самом деле — сумма в $50 
млрд взята «с потолка». Сейчас бывшие активы 
ЮКОСа стоят гораздо дешевле.

Владимир СЕРГЕЕВ, член совета партне-
ров адвокатского бюро «Падва и партнеры», 
эксперт по международному праву:

— Иск иностранных акционеров в Гаагский 
третейский (арбитражный) суд основан на утверж-
дении, что российские власти специально вы-
ставили налоговые претензии и организовали 
банкротство компании ЮКОС с целью ее экспро-
приации. Тем самым Россия нарушила обяза-
тельства, принятые в рамках договора об Энер-
гетической хартии: равное и честное отношение к 
инвестициям и их неприкосновенность, запрет на 
экспроприацию без возмещения стоимости.

Наша страна подписала, но не ратифициро-
вала этот документ — соответственно, для России 
он не имеет юридической силы. Но не все так про-
сто. Оказывается на предварительных слушаниях 
дела, состоявшихся за несколько лет до вынесе-
ния вердикта, стороны подписали соглашение, 
в котором выразили согласие на рассмотрение 
спора данным судом, а также предусмотрели, 
что спор будет разрешен в рамках договора об 
Энергетической хартии. Позднее Россия даже 
не пыталась дезавуировать или отозвать свою 
подпись. Налицо стратегическая ошибка юристов, 
представляющих Россию: отказ от передачи спора 
на разрешение Гаагского суда автоматически 
решал бы все проблемы.

Постоянная палата третейского суда (ППТС) 
в Гааге — самая высшая в мире инстанция по 
арбитражным делам. К ее услугам обращаются 
тогда, когда исчерпаны все возможности других 
международных арбитражных судов — в Сток-
гольме, Лондоне. В соответствии с регламентом 
арбитража решение является окончательным и 
обязательным к исполнению — уж точно на тер-
ритории ЕС. В статье 81 главы «О международном 
третейском суде» Конвенции о мирном решении 
международных столкновений говорится, что 
«третейское решение, правильно постановлен-
ное и объявленное агентам сторон, разрешает 
спор окончательно и безапелляционно». Про-
цедура обжалования вердикта ППТС настолько 
затруднена, что практического применения не 
находит. Ведь постановление о пересмотре дела 
должен выносить тот же состав суда, который вы-
нес первоначальное решение. Да и найти новые, 
ранее неизвестные сторонам обстоятельства в 
деле, которое рассматривается не один год и по 
весьма сложной процедуре, — задача практически 
нерешаемая. 

Николай МАКЕЕВ, Леонид БЕРРЕС.

ПРОГОНИМ...
c 1-й стр.

Леонид Симунин.

«Это шаг к укреплению права соб-
ственности, без незыблемости 
которого не достичь процветания 
страны... Я уверен, что происходя-

щее очень хорошо для России», — так Михаил 
Ходорковский прокомментировал начало волны 
арестов российской собственности за рубежом 
из-за решения Гаагского суда о выплате нашей 
страной 50 миллиардов долларов акционерам 
ЮКОСа.

Я тоже целиком за «укрепление права соб-
ственности» в России. Но я не понимаю, почему 
это самое «укрепление» должно проходить в виде 
отъема собственности у основной массы населе-
ния Российской Федерации.

Напомню вкратце основную канву историю 
ЮКОСа. В 90-х отцы-основатели этой компании 
получили за бесценок от российского государ-
ства — читай, российских налогоплательщиков 
— огромную массу крайне дорогих активов. 

Десятилетие спустя у Ходорковского с това-
рищами эти активы отобрали. К людям, которые 
этот «отбор» непосредственно осуществили, у 
компаньонов Михаила Борисовича особых претен-
зий нет. Спор между ними и корпорацией, которой 
сейчас принадлежат многие прежние активы ЮКО-
Са, был недавно урегулирован во внесудебном 
порядке на основе мирового соглашения. Зато к 
народу РФ — тому самому, который пару десяти-
летий назад уже сделал друзьям Ходорковского 
очень щедрый подарок, — претензии у них есть.

50 миллиардов долларов, которые, по мне-
нию МБХ, Россия должна выплатить его бывшим 
компаньонам, — это не «орешки». Это сумма, 
сравнимая с шестой частью доходов российского 
федерального бюджета за целый год. Почему 
каждый из нас должен делать и без того не са-
мым бедным друзьям Михаила Борисовича такой 

щедрый подарок? Я, например, им такой подарок 
делать не готов.

И обещания МБХ, что его компаньоны непре-
менно направят все отсуженные от РФ средства 
на «гуманитарные проекты», мою позицию никоим 
образом не меняют. Во-первых, сомнительно, что 
это будет так. Во-вторых, это не их деньги. И не 
им решать, куда эти деньги тратить.

Все написанное выше — это, конечно, не бо-
лее чем пропитанная эмоциями лирика. В реально-
сти все обстоит совсем не так трагично. Принятое 
22 июня решение о продлении санкций ЕС против 

России — это на самом деле вполне ожидаемый 
и даже технический шаг. Никто всерьез не думал, 
что ЕС может принять иное решение.

Арест российской собственности за рубежом 
тоже оказался событием скорее символическим. 
Впереди волна долгих и запутанных судебных 
тяжб. Неизвестно, что в их итоге получат компа-
ньоны Ходорковского и получат ли они что-нибудь 
вообще.

Итак, никакой катастрофы нет. Есть лишь 
ощущение какой-то грязи на душе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ ВО ВРЕМЯ ПОТОПА

не выезжать
без необходимости

избегать туннелей 
и низин

преодолевать затопленные 
места медленно
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ПОЧЕМУ НЕ ПРАВ ХОДОРКОВСКИИ? 

КТО ПОМОЖЕТ ЮКОСУ 
СОДРАТЬ С РОССИИ $50 МЛРД?
Либо Энергетическая хартия, 
либо Высший суд Лондона

КАДЫРОВ СТАЛ САМЫМ ЛУЧШИМ РЫбОЛОВОМ  
НА пОСТСОВЕТСКОМ пРОСТРАНСТВЕ
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Самая большая делегация 
— чеченская.ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

Михаил Ходорковский:  
«Я уверен, что 

происходящее очень 
хорошо для России».
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Россия — в кризисе. И не только эко-
номическом. Когда вдоль наших границ все 
больше врагов и все меньше друзей — это 
геополитический кризис.

Как из кризисов выходить? Можно ба-
рабанным боем. Михаил Дмитриев, бывший 
руководитель Центра стратегических раз-
работок, а теперь президент партнерства 
«Новый экономический рост», на основе со-
циологических опросов делает любопытный 
вывод об эволюции ценностных ориентиров 
российских граждан: до середины «нулевых» 
это были ценности выживания, в 2010–2013-м 
они начали меняться ценностями развития. Но 
«произошла подмена»: «Неустойчивый спрос 
на модернизацию внезапно был удовлетворен 
территориально: присоединение Крыма и 
внешняя политика в целом заменили людям 
гражданскую и личную самореализацию».

Думаю, это не выход. Скорее наобо-
рот: барабанный бой может завести в еще 
больший кризис. В истории тому есть масса 
подтверждений.

Другой выход предлагает Герман Греф. 
На только что завершившемся Петербургском 
международном экономическом форуме он 
сорвал вполне ожидаемые аплодисменты 
фразой: «Кризис — это всегда результат пло-
хого менеджмента». Для Грефа это не про-
сто красное словцо. Он последовательно и 
повсеместно развивает идеи о том, что при 
нынешнем состоянии российского государ-
ства проведение столь необходимых реформ 
принесет только вред. Сначала нужно ре-
формировать саму существующую систему 
управления.

По сути он предлагает масштабнейшую 
административную и, если называть вещи 
своими именами, политическую реформу. 
Начинание сколь смелое, столь и риско-
ванное, но, по мнению Грефа, совершенно 
необходимое.

Сам он, правда, слова, связанные с боль-
шой политикой, использует очень и очень 
дозировано. Первый шаг: «Доходы населения 
падают, спрос со стороны государства падает, 
и источников для новой волны экономического 
роста пока не видно. Есть только один выход из 
ситуации — развернуть серьезные реформы 
всех отношений в экономике». Довольно при-
вычная уже констатация, особенно если бы 
Греф вместо тревожной формулировки «ре-
форма всех отношений в экономике» исполь-
зовал уже давно набившую оскомину и ничего, 
кроме зевоты, не вызывающее буквосочетание 
«структурные реформы». Но задача Грефа — 
не убаюкать, а подготовить. Подготовить ко 
второму, практически революционному шагу: 
«Прежде чем начинать реформировать нечто, 
нужно сначала создать эффективную систему 
управления. С существующей сегодня опас-
но начинать серьезные, широкомасштабные 
реформы».

Такое мог бы сказать и Алексей Наваль-
ный. Но Навальный — по одну сторону полити-
ческой баррикады, а Греф — по другую.

Греф подчеркнуто технократичен. Он 
рассказывает о том, что «элементы системы 
управления разделили на hard skills (техниче-
ские системы, процессы и навыки, связанные 
с выполнением задачи) и soft skills (челове-
ческие навыки, обеспечивающие эффектив-
ность деятельности, включая лидерство, стиль 
управления, корпоративную культуру). От со-
стояния первой группы зависит 15% успеха, 
а вторая обеспечивает 85%».

После слов о том, что с существующей 
системой управления начинать серьезные 
реформы опасно, такое продолжение наме-
ренно сбивает политический градус. Сбивает, 
но вовсе не гасит, потому что Греф разъясняет: 
«Между странами идет мощнейшая глобаль-
ная конкуренция, чего раньше не было, и по-
беждают те, кто инвестировал в soft skills, в 
развитие системообразующих институтов, во 
все, что связано с человеческим капиталом, в 
построение инвестиционного климата. Есть 
hard skills, связанные с качеством работы 
институтов, и есть общественная парадигма, 
идеология, на которой все держится. Вот клю-
чевой тренд, в который нам надо встраиваться. 
Все рассуждения о реформах нужно свести 
к одной реформе; если мы ее не сделаем, то 

другие не получатся или будут искажены». 
«Общественная парадигма», таким образом, 
обеспечивает 85% эффективности системы 
управления — запомним. Греф подчеркивает: 
«Я не про политическую волю, а про полити-
ческое устройство, институты, разделение 
властей».

Казалось бы, еще полшага, и Греф заго-
ворит о том, что предлагаемая реформа го-
суправления неотделима от демократических 
ценностей. Но, запомним, он этого не говорит. 
Греф остается технократом, он выступает за 
создание административно-экономической 
«спецслужбы» — некого самостоятельного 
органа, отделенного от правительства и под-
чиняющегося только президенту; это «спе-
циально заточенный аппарат, который за-
нимается только планированием изменений, 
подготовкой специалистов для всех ведомств, 
пилотированием изменений и контролем за 
реализацией реформ».

Насколько осуществим план Грефа? 
Не будем забывать о том, что он и дебю-

тировал на российской политической сцене 
как стратег реформ. Он возглавил Центр стра-
тегических разработок (до сих пор считаю, 
что словечко «разработок» неудачно, в нем 
слышится что-то от работы спецслужб, кото-
рые если, не дай бог, и выработают стратегию 
развития страны, то точно не самую эффек-
тивную), который задумывался как мозговой 
центр принятия стратегических решений 
тогда только вступающего в президентскую 
должность Владимира Путина. Потом он стал 
министром только что и именно под него соз-
данного Министерства экономического раз-
вития, которое в принципе было призвано 
проталкивать в правительстве реализацию 
«разработок» одноименного Центра.

Но как раз с продвижением разработан-
ных сначала Центром стратегических раз-
работок, а потом и Минэкономразвития про-
грамм случилась заминка. Сегодня сам Греф 
признает, что задуманное и прописанное в его 
программах было реализовано от силы на 60%. 
С момента выдвижения первой стратегической 
программы, стоит напомнить, прошло 15 лет. 
Есть множество стран, сумевших за подобный 
срок коренным образом преобразиться, да и 
в истории нашей страны такие волны проис-
ходили не раз. Россия тоже, конечно, измени-
лась. ВВП был практически удвоен, хотя перво-
начально эта задача (автором идеи является 
не Герман Греф, а тогда советник президента 
Путина, ныне горячий оппозиционер Андрей 
Илларионов) ставилась не на 15, а на 10 лет, 
но качество институтов государства, а именно 
они были главным предметом программ Гре-
фа, прогрессировало гораздо хуже. Почему? 
И будет ли вторая попытка удачнее?

Помните, я предлагал запомнить: Греф 
не связывает свою реформу госуправления 
с демократическими принципами. Самое 
время вспомнить и другое — на ПМЭФ-2012 
Греф запомнился фразой: «Демократия — это 
словесный мусор ХХ века».

Греф подчеркнуто аполитично исходит из 
того, что эффективному чиновнику-менеджеру 
любая задача по плечу. Но технократическая 
эффективность обязательно имеет политиче-
ское измерение. И оно может ограничить, а то 
и исказить управленческую эффективность.

Простой пример. Все российские прави-
тельства мучительно улучшали инвестицион-
ный климат. Недавно Игорь Шувалов — думаю, 
единомышленник Германа Грефа — публично 
признал, что «дорожные карты», конечно, хо-
роши, но принципиального прорыва они не 
обеспечивают, потому что дело упирается в 
реформирование судебной и правоохрани-
тельной систем.

Зададим простой вопрос: а почему в 
России нет независимого суда? Чтобы при-
близиться к ответу — еще один вопрос: а какая 
власть согласится, чтобы ее ограничивал не-
зависимый от нее суд?

Ответ: только та, что знает, что она сме-
няема. Сегодня она — власть, завтра — оп-
позиция, и, чтобы иметь шанс снова стать 
властью, ей нужен независимый суд. В России 
ситуация другая, и это как раз вопрос не тех-
нократической эффективности, а привержен-
ности демократическим принципам.

ВЫВЕДУТ ЛИ ИЗ КРИЗИСА 
ЭФФЕКТИВНЫЕ ТЕХНОКРАТЫ?

Блеск и нищета аполитичных реформ
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ПРОЕКТ ФЕМИДА
Преображенский 
суд Москвы в 
понедельник при-
знал виновным в 
растрате бюд-
жетных 28 000 
рублей руководи-
теля спецшколы 
№1282 Евгения 
Штеренгарца, 
кроме того, он 
оштрафовал 
его на 200 000 

рублей. Однако прокуратура недо-
вольна решением суда, так как требо-
вала взять Штеренгарца под стражу и 
отправить в колонию общего режима на 
три года. Сам директор и адвокаты на-
мерены обжаловать решение суда. Все 
что сделал Евгений: оплатил штраф 
Роспотребнадзора и пожарной охраны, 
выписанный, по сути, еще на предыду-
щего директора (проверяющие пришли 
через 2 недели, как Евгений Рафаэ-
лович вступил в должность), за это и 
пострадал. 

Два года назад, когда Евгений Рафаэло-
вич только принял должность директора (его 
перевели в школу №1282 из другого заведе-
ния в качестве антикризисного менеджера), 
то сразу получил штрафы. Один от Роспотреб-
надзора, другой от пожарной охраны. Причем 
неисправности носили долговременный харак-
тер: не было дверей надлежащего качества, 

противопожарной техники и т.д. То есть все это 
были недоделки предыдущего директора. Евге-
ний Рафаэлович возмутился тогда, но ему объ-
яснили, что штрафы выписаны не на него лично, 
а на должностное лицо. В законе при этом нет 
никаких пояснений, кто должен оплачивать та-
кие штрафы — лично человек или предприятие. 
Юрист школы тогда принял решение оплатить 
эти 28 000 со счета школы. Прошло два года, и 
к Штеренгарцу пришел ОБЭП. Стражи порядка 
посчитали, что эти деньги Евгений Рафаэлович 
должен был оплатить из своего кармана. И хотя 
он был не согласен с такой позицией, но тут же 
внес деньги на счет школы.

Однако это не помогло. Сотрудники ОБЭП 
возбудили против директора уголовное дело. 
Вызывали на допросы сотрудников школы, пере-
дали все материалы в суд. Прокуратура требо-
вала тут же взять Штеренгарца под стражу. Но 
суд постановил оштрафовать директора. 

— Я просил суд приобщить к материа-
лам дела результаты аудиторской проверки, 

характеристики от учителей и родительской 
общественности, показания юриста учебного 
заведения, которая разъяснила действия по 
оплате того штрафа со счета школы. Но ничего 
из этого не было учтено. Суд все равно признал 
Штеренгарца виновным. Конечно же, мы будем 
обжаловать это несправедливое решение. 

Сам директор находится в полном недоуме-
нии от всего произошедшего: 

— Это все как-то за гранью добра и зла. 
Комедия абсурда. Я не умею воровать, не так 
воспитан. Школа при моем участии теперь за-
рабатывает в год 8 миллионов рублей против 
того несчастного миллиона (так было, когда я 
пришел). Очень обидно. 

К слову, за два с половиной года, что Ев-
гений Штеренгарц находится на должности ди-
ректора, школа вошла в сотню лучших в Москве. 
Выиграла несколько общегородских конкурсов 
и грантов. Но, видимо, неоплаченные штрафы 
важнее всех этих заслуг.

Дина КАРПИЦКАЯ.

ДИРЕКТОРА ШКОЛЫ ЧУТЬ  
НЕ ПОСАДИЛИ ИЗ-ЗА 28 000 РУБЛЕЙ
Педагогу грозили тремя годами тюрьмы за неправильно 
оплаченный штраф

Про то, как столичные власти ведут в 
городских дворах «охоту» на автохлам, 
«МК» писал в минувшую пятницу. Оттуда 
машины попадают прямиком на спецсто-
янки, где дожидаются либо своих хозяев, 
либо утилизации. Как там оказываются 
элитные иномарки с «блатными» номера-
ми? Из-за чего в ряды автохлама порой 
попадают лимузины? И почему некото-
рым москвичам «брошенки» заменяют 
кладовки? За ответами на эти вопросы на 
одну из столичных спецстоянок отпра-
вился корреспондент «МК».

Главное «кладбище» брошенных автомобилей 
на весь Юго-Западный округ столицы находится на 
Большой Юшуньской улице. Автохлам в ожидании 
своих хозяев находится здесь по три месяца. Если 
владелец не нашелся, судьбу машины решает 
суд; в том случае, если слуги Фемиды призна-
ют автомобиль бесхозным, он отправляется на 
утилизацию. Причем продавать такую машину 
ведомство, занимающееся «брошенками» в Мо-
скве — ГБУ «Автомобильные дороги», — по закону 
права не имеет. 

— Мы работаем с декабря прошлого года, 
— рассказывает один из сотрудников спецсто-
янки, — и с каждым месяцем к нам приходит все 
больше и больше машин: раньше их искали по 
дворам сотрудники управ, теперь же об автохламе 
в основном сообщают сами москвичи через пор-
тал «Наш город». Если раньше мы получали до 10 
автомобилей в неделю, то сейчас — 25 и больше. 
Но это ничего, места у нас всем хватит…

На спецстоянке — около сотни машин, боль-
шую часть из которых составляют детища отече-
ственного автопрома: «пятерки», «семерки» и 
«Москвичи». Среди «экспонатов» можно найти 
и старенькую «Газель»-маршрутку, и грузовик 
«ЗИЛ», и прицепы, и даже дом на колесах. Ино-
марки — в явном меньшинстве: бросают в основ-
ном старье в возрасте 15–20 лет, к которому уже 
трудно искать запчасти. К своему удивлению, я 
нашел здесь и вполне неплохие автомобили — к 
примеру, Audi A8 и даже купе Audi TT с «блатным» 
номером — М100ОМ!

— В разряд автохлама может попасть любая 
разукомплектованная машина — т.е. та, у которой 
не хватает какой-либо детали: капота, бампера, 

колес, стекол... — говорит Алексей Чуяшев, за-
меститель директора ГБУ «Автомобильные до-
роги» по ЮЗАО. — К автохламу могут отнести и 
открытый автомобиль со спущенными колесами 
(ко всему прочему, он потенциально представляет 
террористическую угрозу).

По словам работников спецстоянки, Audi TT 
— как раз такой случай: открытый и «рабочий» 
автомобиль владелец просто бросил в одном из 
дворов Академического района по непонятным 
причинам. Очень скоро его облюбовали бомжи: 
выкинули из салона кресла и стали жить в элит-
ной иномарке. В конце концов Audi оказалась на 
спецстоянке, где и стоит последние два месяца. 
Совсем скоро судьбу машины будет решать суд. 
Вообще, бомжи очень часто селятся в автохла-
ме — случилось так и с брошенным лимузином 

Linkoln, и с внедорожником Range Rover Discovery 
2. Картина та же, что и с Audi TT: спущенные колеса, 
открытые двери и таинственное исчезновение 
владельца.

Бросают порой водители не только доро-
гостоящие иномарки, но и настоящие раритеты 
— такие, как легендарный советский автомобиль 
«Победа», выпускавшийся в середине прошло-
го века. Таких на спецстоянке в ЮЗАО сегодня 
целых две.

— Почему бросают такие машины — боль-
шой вопрос, — говорит сотрудник спецстоянки, 
— а в целом автохлам часто играет роль шкафа 
или чулана для некоторых москвичей. Доходит до 
смешного: у одного дедушки, живущего в округе, 
есть три «Волги». Все машины он держит у себя во 
дворе — и использует как склад для вещей, вплоть 

до новогодней елки. Жильцов это возмущало, и они 
в конце концов оставили жалобу на портале «Наш 
город». Пришла комиссия — и признала «Волги» 
автохламом из-за их ужасного состояния. Вскоре 
машины вместе со своим «богатым» содержимым 
оказались у нас на спецстоянке. И тут одним утром 
приезжает на «Оке» их владелец и говорит, мол: 
«А, так мои автомобили у вас! А я уже волноваться 
начал. Ну ладно, пускай пока постоят — я потом 
заберу». Это, кстати, большая проблема — дело 
в том, что пребывание автохлама на стоянке для 
владельцев бесплатно. И бывают случаи: мы такие 
машины забираем, хозяева транспорта находят-
ся — и снова ставят у себя во дворе. Получается 
бесконечный замкнутый круг.

По словам работников спецстоянки, откры-
тыми к ним привозят примерно 90–95 процентов 
машин. Но как быть с закрытыми? Ведь там могут 
оставаться ценные вещи... Оказывается, если суд 
признал автомобиль бесхозным, вскрывается 
он уже на пункте утилизации — тот расположен 
неподалеку, на Нагорной улице. И все его содер-
жимое, каким бы оно ни было, также отправляется 
в помойку.

— Вначале с брошенной машины сливаются 
все жидкости — масла, тосол и бензин, — рас-
сказывает автослесарь Андрей Ширяев, — это 
занимает минут 20. Потом снимаются колеса, 
мосты, все навесное оборудование — двери, ка-
пот, крышка багажника и крылья. Вынимаем мы и 
двигатель: он сделан из цветных металлов и идет 
на переработку отдельно. Отдельно утилизируются 
также элементы салона и обивка, стекла и резина 
с колес. Все это снимается с машины за 2–3 часа, 
после чего от нее остается один голый кузов. Он 
утрамбовывается ковшом бульдозера, уклады-
вается в грузовик и отправляется на металлолом. 
Кстати, утилизировать наши машины и иномарки 
по уровню сложности примерно одинаково — как 
мы любим говорить, перед ковшом все равны…

По словам Алексея Чуяшева, из примерно 
500 машин, эвакуированных за все время работы 
спецстоянки, владельцы нашлись лишь у 87 авто-
мобилей. А если учесть, что приток автохлама на 
спецстоянки с каждым месяцем лишь увеличи-
вается, работать «утилизаторам» спустя рукава 
в ближайшее время вряд ли придется.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

МОСКОВСКИЕ АВТО 
УБРАЛИСЬ В ХЛАМ
«МК» узнал, как утилизируют «ничейных» железных коней
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Пилоты-«угонщики», бесследно рас-
таявшие в воскресенье утром в небе 
над Ишимским аэродромом, нашлись. 
Ночью 22 июня Илья Кудряшов и Рамас 
Шермардини добрались до Москвы. 
Как стало известно «МК», Илья в поне-
дельник уже давал показания следо-
вателям транспортной прокуратуры.

Кудряшова никто не задерживал, в проку-
ратуру он явился сам, по доброй воле. Причем 
уже успел обзавестись адвокатом.

— Пока я не готов давать комментарии о 
случившемся, — сообщил корреспонденту «МК» 
Илья по телефону. — Спустя некоторое время 
мы с моим адвокатом дадим официальную 
пресс-конференцию.

Также Кудряшов успел сообщить, что с ним 
все в порядке. Что касается мотивов, побудив-
ших авиаторов совершить этот по меньшей 
мере странный и рискованный маневр, то на 

данный момент подтверждается именно вер-
сия сорвавшейся сделки по купле-продаже 
самолета Як-52.

— Подтвердилась версия, которую все мы 
предполагали изначально, — это была попытка 
«кидалова» со стороны продавца самолета, 
частного лица, и, возможно, местного клуба, 
с которым он связан, — рассказал общий друг 
пилотов Николай Воропаев, который также 
успел выйти на связь с Ильей Кудряшовым. — 
Деньги за самолет были переведены, а забрать 
его не давали.

Кроме того, как рассказал Илья Кудря-
шов, они с напарником смекнули, что их хотели 
обмануть.

— Мы поняли: дело идет к тому, что хотят 
«отжать» оба самолета — и купленный, и тот на 
котором мы прилетели, — сообщил пилот.

Осознав, что миром решить проблему с не-
чистым на руку продавцом не удастся, авиаторы 

решили прекратить с ним любые дебаты и уле-
теть рано утром в воскресенье, 21 июня. 

А дальше была всем уже известная жест-
кая посадка в Ялуторовске, после которой 
авиаторы растворились на «Гардане» в неиз-
вестном направлении. Как удалось выяснить 
«МК», летели действительно в сторону Москвы. 
Днем 21-го остановились на дозаправку в Каза-
ни. Как сообщил коллега Кудряшова по малой 
авиации Дмитрий Рюриков, в самолет залили 
200 литров АИ-95, пообедали и примерно в 
15.30 вылетели в столицу, добрались до которой 
уже за полночь. По словам очевидцев, «Гардан» 
пилоты оставили на аэродроме Дарьино во 
Владимирской области.

Что касается брошенного в Тюменской 
области самолета Як-52, то, как заявляют со-
трудники аэродрома Ялуторовска, с места 
крушения борт уже отогнали на стоянку. У са-
молета сломана одна из лопастей пропеллера, 
а также вышел из строя двигатель.

В деле об угоне самолета с тюменско-
го аэродрома, возможно, имел место сговор 
чиновников, помогавших продать самолет. 
Об этом заявил зампредседателя ДОСААФ 
России — статс-секретарь Александр Маке-
ев. Он пояснил, что об этом свидетельствует 
смена номеров воздушного судна. «Если там 
переоформлялись документы, это не могло 
быть только со стороны ДОСААФ», — заклю-
чил он.

А как пояснил «МК» заместитель предсе-
дателя ДОСААФ России — директор Департа-
мента авиации Виктор Бычков, самолет Як-52, 
заводской номер № 866501, номер двигателя 
КЯ 942033, выслужил установленные сроки 
службы. «Воздушное судно зарегистрировано 
в территориальном управлении Росимущества 
как федеральная собственность и внесено 
в Государственный реестр государственных 
воздушных судов государственной авиации. 
По этой причине самолет не мог быть про-
дан сторонним организациям», — подчеркнул 
Бычков.

Он отметил, что сейчас проводится про-
верка полного комплекта технической доку-
ментации, уточняются заводские номера са-
молета, двигателя и других агрегатов. Бычков 
пояснил, что аварийная посадка на аэродроме 
Ялуторовск выполнена по причине остановки 
двигателя в полете, а сам самолет имеет не-
значительные повреждения.

В Ишиме, кстати, со слов Бычкова, «экипаж 
подавал заявку на вылет двух самолетов. Но 
подтверждения прохождения заявки экипажем 
получено не было».

В настоящее время проводятся следствен-
ные действия в отношении экипажей самолетов 
и руководителей авиационных организаций 
в Ишиме и Тюмени. Кроме того, для рассле-
дования создана комиссия ДОСААФ России, 
которая 22 июня вылетела в Тюмень.

Татьяна АНТОНОВА,  
Александр СТЕПАНОВ.

Единое место поклонения героям во-
енных лет откроется на территории 
мемориального комплекса воинской 
славы «Кузовлево», который находится 
на границе Подольского района, Новой 
Москвы и Калужской области. Вчера 
там был заложен первый камень. Новое 
детище российских архитекторов Парк 
героев займет 140 гектаров земли и 
повторит очертания CCCР. Каждый его 
уголок-«республика» расскажет своим 
гостям истории жизни своих героев. 
А их в Советском Союзе по окончании 
Великой Отечественной было ни много 
ни мало 12 300 человек.

Еще вчера Кузовлево было одним из тех 
мемориальных мест, куда во время вахты памяти 
перезахоранивали останки советских солдат. 
Сегодня оно приросло огромной территорией. 

Власти Москвы, Московской и Калужской обла-
стей создают здесь Парк героев, который разме-
стится на площади 140 гектар. Он будет построен 
не только в память о героях двух отечественных 
войн 1812 и 1941–1945 годов, но и в память о ге-
роях локальных конфликтов: с 70-х до «нулевых» 
годов. Необычный парк будет иметь центральную 
часть — так называемое место паломничества, 
где, к примеру, различные конфессии смогут 
установить часовни для молитв. Предполагается 
также культурно-историческая часть, которую 
назвали «Музей под открытым небом». В ка-
честве экспонатов — военная техника далеких 
фронтовых лет и современности. Здесь решено 
воссоздать два исторических события: Тарусское 
сражение, когда Наполеон был разгромлен в 
первый раз, и битва с немцами подольских кур-
сантов, которая произошла в 1941 году. Еще одна 
часть парка — рекреационная. Кафе, кинотеатр, 
велосипедные дорожки, уютные лавочки… «Это 
будет народный парк, построенный за народные 
деньги, — рассказывает Владимир Шумов, ко-
ординатор проекта «Перекличка поколений» и 
исполнительный директор Центра инвестици-
онных программ Русской православной церк-
ви. — Оригинальность идеи заключается в том, 
что территория Парка героев повторит контур 
Советского Союза, и у каждой бывшей респу-
блики будет своя «историческая зона». На этой 

территории представители бывших республик 
высадят деревья по количеству их земляков — 
Героев Советского Союза, которые участвова-
ли в Великой Отечественной войне. Например, 
жители Алтайского края посадят кедры, жители 
Липецка — липу. А вот, например, талыши (есть 
на территории СНГ такая малая народность) пла-
нируют высадить 6 железных деревьев, которые 
невозможно срубить топором!»

 «Вот и нашу народную память невозможно 
ничем вырубить, — говорит Герой Советского 
Союза Александр Солуянов. —Перед входом на 
территорию каждой «союзной республики» будут 
располагаться мемориальные книги. В них любой 
желающий сможет прочесть краткую биографию 
каждого героя и узнать о его подвигах».

Светлана ОСИПОВА.

ВСЕ ГЕРОИ СССР — В ПАРК
На границе трех регионов откроется музей под открытым небом
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ЧТОБЫ «ЯК» ХОРОШО ВЗЛЕТЕЛ, 
А ПИЛОТ «УДАЧНО» СЕЛ
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ВАЖНОВАЖНО

Ромен Жантот, пилот бази-
рующегося в аэропорту 
«Куру» во Французской Гвиа-
не летного клуба, во время 
предполетного осмотра не 

заметил кота, забравшегося на крыло. 
После того как самолет оторвался от 
земли, животное попыталось пере-
лезть с крыла в кабину. Пилот заметил 
кота и вернулся на взлетно-посадочную 
полосу. Кот не пострадал.

На месте будущего парка 
заложен камень.

Очертания Парка героев 
в форме карты СССР.
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Все астероиды и кометы возьмет скоро 
под контроль МЧС России. На днях 
специалисты ВНИИ ГОиЧС, Института 
астрономии РАН и ряда других инсти-
тутов опубликовали совместный отчет 
о проведении специальной научно-
исследовательской работы по заказу Ми-
нистерства по чрезвычайным ситуациям. 
Пока это всего лишь демонстрационная 
модель аналитической системы мони-
торинга опасных небесных тел и плани-
рования противодействия астероидно-
кометной опасности. В деталях системы 
разобрался «МК». 

Все знают об имеющемся в МЧС ЦУВКСе 
— Центре управления в кризисных ситуациях. 
В случае возникновения пожара в той или иной 
местности система тут же дает оператору цен-
тра полный расклад о ЧП, а также прогнозирует 
возможный ущерб и рассчитывает необходимое 
количество пожарных бригад и спецтехники. В бу-
дущем к перечню возможных катастроф прибавит-
ся и метеоритная опасность. О ее необходимости 
активно заговорили после падения Челябинского 
метеорита 15 февраля 2013 года. И вот система 
пусть в компьютере, но готова.

В первую очередь оператор кризисного 
центра должен будет получить информацию об 
опасном сближении с Землей некоего летящего 
из глубин галактики тела. Точнее, он сам должен 
будет узнать о нем при помощи новой системы. 
Каждое дежурство оператора, ответственного 
за метеоритную угрозу, будет начинаться с мо-
ниторинга обстановки. Сначала, нажав на кнопку, 
он получает данные обо всех наиболее опасных 
известных небесных телах. Пока оперативную 
информацию о них может нам дать американская 
система слежения за космическим пространством, 
со временем ее сменит российская.

После обнаружения наиболее опасного тела 
оператор должен будет при помощи программы 
определить размеры, особенности траектории 
его будущего падения, место падения, сценарий 
возможных последствий. Согласно заведенным в 
базу данных вариантам наиболее разрушительным 
считается удар, после которого на Земле образует-
ся кратер; за ним по мере уменьшения опасности 
следует поверхностный гигантский болид, который 
взрывается над поверхностью Земли без образо-
вания кратера, но поражает большую территорию 
ударной волной и тепловым излучением. В этот же 
список внесены даже распространенные сценарии 
падения мелких метеоров, которые вообще не 
оставляют после себя никаких следов. Всего в 
программу внесено 24 разновидности последствий 
столкновения различных небесных странников с 
Землей и сформулированы предложения по мерам 
защиты от них населения и территорий. 

Предполагается, что создаваемая по этой 
модели полноценная программа заработает года 
через два.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ДЕЖУРНЫЙ  
ПО МЕТЕОРИТАМ 
СЛУШАЕТ»
МЧС создало модель системы 
мониторинга небесных тел

Грозит ли угонщикам спортивного самолета уголовная 
ответственность
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  Олег БАСОВ

Завершившийся Петербургский 
международный экономический 
форум (ПМЭФ), без сомнения, стал 
бенефисом «Роснефти». Лидер 
отечественного ТЭКа, несмотря на 
введенные Евросоюзом в отноше-
нии России санкции, сумел опе-
ративно подготовить и заключить 
сразу несколько крупных взаимо-
выгодных контрактов с ведущими 
европейскими компаниями. 

Крупнейшей по объему сделкой, подписан-
ной в рамках ПМЭФ-2015, стал договор о покупке 
BP у «Роснефти» 20% в сибирском месторождении 
«Таас-Юрях». Сумма контракта — около $750 млн. 
«Я рад, что мы смогли заключить это соглашение, 
— заявил президент ВР в России Дэвид Кэмпбелл. 
— Оно отражает позицию и стратегию ВР, наце-
ленную на долгосрочные успешные инвестиции в 
России, и будет способствовать углублению наших 
отношений с компанией «Роснефть». Напомним, 
ВР владеет 19,75% акций ОАО «НК «Роснефть». 
Партнеры также подписали договор о проведении 
совместных геологоразведочных работ в Запад-
ной Сибири и бассейне Енисей-Хатанга общей 
площадью порядка 260 тыс. кв. км. 

Привлек внимание деловых кругов и дого-
вор о покупке у французской компании Total S.A. 
16,67% доли нефтеперерабатывающего завода 
в городе Шведт (Германия). Комментируя сделку, 
председатель правления НК «Роснефть» Игорь 
Сечин заявил: «Заключение договора купли-
продажи демонстрирует высокий уровень до-
верия и взаимопонимания между «Роснефтью» 
и Total, двумя лидерами мировой нефтегазовой 
отрасли. Сделка означает усиление позиций «Рос-
нефти» в ключевом для нее регионе Западной 
Европы и подтверждает репутацию компании 
как надежного поставщика энергоресурсов на 
европейский рынок».

В центре внимания участников форума ока-
зался и крупный контракт с ведущим итальянским 
производителем шин. Стороны договорились до 
конца 2019 года открыть до 200 пунктов рознич-
ных продаж продукции Pirelli Tyre S.p.A на АЗС 
«Роснефти». Планируется также создать сеть 
совместных мобильных шиномонтажных станций. 
Подписанные документы позволят «Роснефти» 
расширить продуктовую линейку в рознице и 
генерировать дополнительную операционную 
прибыль благодаря выгодной финансовой схеме 
сотрудничества. 

Также компании договорились расширить 
сектор действия маркетинговой программы 
«Безопасная дорога», которая была успешно 

реализована в октябре-ноябре 2013 года в Мо-
сковском регионе (в рамках совместной акции 
клиенты АЗК «Роснефти» смогли проверить со-
стояние своих шин, а также получить скидку на 
покупку продукции Pirelli в сети шинных центров). 
Кроме этого, партнеры решили развивать проект 
по открытию флагманского шинного центра Pirelli 
в РФ. Напомним, в конце 2013 года в Сочи ита-
льянская компания открыла первый фирменный 
шинный центр нового, олимпийского, формата. 

Еще одним событием, вызывавшим резонанс 
на форуме, стало соглашение о выкупе «Роснефти» 
и ее партнерами по СП судоходных активов ита-
льянской группы Pietro Barbaro в РФ (100% компа-
нии «Прайм Шиппинг»). Новый логистический актив 
укрепит позиции «Роснефти» на рынке речных 
перевозок и повысит эффективность операцион-
ной деятельности, в том числе в сфере трейдинга 
нефтью и нефтепродуктами, а также безопасной 
транспортировки танкерным флотом.

После подписания договора Игорь Сечин 
заявил: «Современный флот «Прайм Шиппинг» 
позволит оптимизировать транспортные расходы, 
расширить географию морских и речных поста-
вок нефти и нефтепродуктов нашим партнерам. 
В то же время реализация условий соглашения 
открывает для компании новые возможности в 
части расширения портфеля клиентов и марке-
тинга продукции с высокой добавленной стои-
мостью. Сделка также привлекательна для нас 
с финансовой стороны благодаря партнерству 
со Сбербанком».

Интересно, что лидер российского нефтяного 
рынка не стал концентрировать свои усилия только 
на Европе. Не менее активно топ-менеджеры 
компании готовили крупные контракты на другом 
стратегическом рынке — в Юго-Восточной Азии. 
Так, в Санкт-Петербурге «Роснефть» и китайская 
China National Chemical Corporation заключили 
прямой контракт на поставку до 200 тыс. тонн 

нефти в месяц. Срок действия контракта состав-
ляет один год. 

Кроме этого, на ПМЭФ-2015 было объяв-
лено о достижении договоренности по покупке 
«Роснефтью» 30% в нефтехимической дочерней 
компании CNCC — ChemChina Petrochemical. 
Предполагается, что для оплаты акций россий-
ская компания будет использовать средства, 
вырученные за поставку ChemChina нефти по 
соответствующим договорам. Стороны намерены 
сотрудничать в области торговли нефтью, не-
фтепродуктами и продукцией нефтехимической 
промышленности, а также планируют совместное 
участие в реализации проекта ВНХК (Восточная 
нефтехимическая компания). 

На ПМЭФ-2015 «Роснефть» и лидер энерге-
тического рынка Индонезии Pertamina догово-
рились о совместных шагах в области разведки 
и добычи углеводородов в России и Индонезии, 
маркетинга и логистики (в частности, хранение, 
блендинг нефти и нефтепродуктов), нефтепере-
работки в Индонезии. Подписанный меморандум 
позволит российской компании получить доступ к 
конечным потребителям крупнейшей экономики 
Юго-Восточной Азии и нетто-импортера нефти.

Кроме Азии российская компания пред-
приняла шаги, чтобы закрепиться в Латинской 
Америке. В рамках проекта Mariscal Sucre «Рос-
нефть» и PDVSA договорились создать СП по 
добыче газа и конденсата на пяти газовых блоках 
шельфа Венесуэлы. Сейчас партнеры участвуют 
в пяти совместных проектах по добыче нефти в 
Венесуэле.

Не забыты и другие рынки. На форуме «Рос-
нефть» и Egyptian General Petroleum Corporation 
подписали меморандум о взаимопонимании в 
сфере поставок газойла, бензина, мазута, СУГ 
и битума, что позволит российской компании 
расширить продуктовую линейку для рынка Се-
верной Африки. 

Подписанные на ПМЭФ контракты подтвер-
дили высокий статус «Роснефти» на глобальном 
рынке энергоресурсов, уверены эксперты. 

Помимо заключения сделок участники Фо-
рума на серьезном уровне обсуждали ситуацию 
на нефтяном рынке и влияние снижения цен на 
нефть на мировую экономику. «После падения цен 
на нефть мы выходим из периода резкого шока, 
в результате которого около $1,5 трлн переме-
стились от поставщиков к потребителям. Россия 
переживает ценовой шок лучше из-за ослабления 
курса рубля. Необходима корректировка затрат 
в нефтяной отрасли, поскольку надежда на вос-
становление цены — это не стратегия», — заявил 
в ходе панельной дискуссии на ПМЭФ-2015 глава 
ВР Роберт Дадли. Эту мысль поддержал и пред-
седатель правления НК «Роснефть» Игорь Сечин: 
«Если сформировавшийся масштабный финан-
совый переток от поставщиков энергоресурсов 
в другие сферы не приводит к росту реальных 
секторов экономики — то где он аккумулируется? 
Думаю, это потребует серьезного финансово-
экономического анализа». Очевидно, что найти 
ответ совместными усилиями глобальным ком-
паниям будет легче. 

заключив на ПМЭФ-2015 ряд знаковых сделок 
с мировыми гигантами

«Роснефть» прорубила
«окно» в Европу,

18 региональных контрактов 
В рамках ПМЭФ топ-менеджеры «Роснефти» 
заключили различные рамочные соглашения с 
руководителями 18 регионов РФ. Среди наи-
более значимых можно выделить договоры 
с администрацией Краснодарского края о 
сотрудничестве по проекту строительства 
морского порта Тамань (запланированный 
объем перевалки нефтепродуктов — 400 тыс. 
тонн в год), с Чеченской Республикой об ока-
зании финансовой помощи для комплексной 
реконструкции гидротехнических и противо-
паводковых сооружений. 

— Последние три торговых дня на прошлой 
неделе индекс ММВБ топтался на месте. Мало кто 
из инвесторов верил, что в ходе экономического 
форума в Санкт-Петербурге власти анонсируют 

структурные реформы или сообщат, как они 
намерены решать пенсионные проблемы. Эко-
номика отдельно — форумы отдельно. Бывший 
министр финансов Алексей Кудрин заявил на 
форуме: «Мы находимся в середине шторма. В 
первом квартале показатели были лучше, чем 
ожидалось, и многим показалось, что кризис на 
излете. Второй квартал покажет, что это не так». 
В шторм инвесторы будут решать проблемы вы-
живания, а не вкладываться «широким фронтом» 
в акции. Акции «Сургутнефтегаза» (прив.) или 
МТС по-прежнему интересны для краткосрочной 
покупки, но большинство других акций в шторм 
вполне могут перевернуться и пойти на дно.

Если структурных реформ до выборов 
президента не будет, остается два возможных 
драйвера роста: ослабление геополитической 
напряженности с перспективой близкого окон-
чания «санкционной войны» и рост цен на нефть. 
Если Греция получит иностранную финансовую 
помощь, фондовые рынки начнут расти, в про-
тивном случае негативные тенденции на них 
усилятся. Шторм комфортен для спекулянтов, 
а не для инвесторов.
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— Ключевыми событиями минувшей недели 
на локальном валютном рынке можно назвать 
решение Банка России, а также последующие 
заявления главы регулятора. Так, понижение клю-
чевой ставки на 100 б.п. до уровня 11,5% оказалось 
умеренным и полностью совпало с прогнозами 

участников рынка. При этом были сделаны за-
явления относительно того, что регулятор может 
на время взять паузу, и необязательно будет по-
нижать ставку столь же агрессивными шагами 
в дальнейшем. Национальная валюта при этом 
продемонстрировала укрепление. Однако ситуа-
ция на сырьевых площадках выглядела не столь 
оптимистичной. Так, цена на нефть к концу недели 
опустилась ниже уровня $64 за баррель, курс 
доллара при этом на конец недели достиг уровня 
54 руб. Примечательно, что, несмотря на прибли-
жение налогового периода и увеличение продажи 
валюты со стороны экспортеров, курс рубля во 
второй половине недели стабилизировался на 
уровне 54 руб. за доллар. 

На этой неделе для рубля рисуются не очень 
радужные перспективы. Цены на нефть удержива-
ются ниже уровня $64 за баррель, что не позволит 
национальной валюте продемонстрировать укре-
пление. Тем не менее фактор налоговых выплат все 
же поможет рублю на непродолжительное время 
немного подрасти относительно доллара. Мы 
полагаем, что в первой половине недели курс дол-
лара может приблизиться к отметке 53 руб., а уже 
во второй половине недели курс будет постепенно 
расти и может достигнуть значения 55,5 руб. 

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

КамАЗ жмет на тормоза

«КамАЗ может снизить продажи в первом 
полугодии примерно на 40%, до 8–10 тысяч 
грузовиков», — сообщил журналистам в рамках 
Петербургского международного экономиче-
ского форума генеральный директор компании 
Сергей Когогин. По его мнению, во втором 
полугодии ситуация улучшится, т.к. «корпора-
тивные клиенты начинают просыпаться».

«Россети» и «Renault 
Россия» осваивают 
электротранспорт
«Россети» и «Renault Россия» подписали 

в рамках ПМЭФ договор о стратегическом 
партнерстве в области развития электро-
транспорта и зарядной инфраструктуры в РФ. 
«Соглашение предусматривает совместную 
работу по подготовке законодательных ини-
циатив, технических стандартов и регламен-
тов в области развития электротранспорта и 
зарядной инфраструктуры, сотрудничество 
в области НИОКР, а также инжинирингово-
го и нормативно-технического обеспечения 
инфраструктурных проектов», — сообщает 
российская энергокомпания. В рамках кон-
тракта также планируется покупка энерго-
холдингом 50 электромобилей французского 
автопроизводителя.

«Газпром» и «Лукойл» 
ударили по рукам
«Газпром» и «Лукойл» договорились о по-

ставках газа с месторождений нефтяной ком-
пании в Большехетской впадине в 2017–2024 
годах. Соответствующий контракт подписали 
председатель правления газового концерна 

Алексей Миллер и президент нефтяной компа-
нии Вагит Алекперов. Ранее в кулуарах ПМЭФ 
Алекперов говорил журналистам, что партнеры 
подпишут 5-летний контракт на поставку до 20 
миллиардов кубометров газа.

Россельхозбанк 
заинтересовали 
китайские карты
На ПМЭФ-2015 Россельхозбанк и UnionPay 

подписали соглашение об эмиссии карт. «Се-
годня в условиях укрепляющихся российско-
китайских отношений мы видим растущий 
интерес наших клиентов к финансовым про-
дуктам, предлагаемым китайскими партнера-
ми, — отметил в ходе церемонии подписания 
предправления банка Дмитрий Патрушев. 
— Сотрудничество с крупнейшей в мире по 
количеству платежных карт системой будет 
способствовать развитию карточного бизнеса 
и расширению географии использования карт 
банка, а нашим партнерам позволит значи-
тельно укрепить свои позиции в банковской 
системе России».

Четверть «Башнефти» 
передали Уфе
Президент РФ Владимир Путин подписал 

указ о передаче Башкирии 25% акций «Баш-
нефти». Документ размещен в понедельник 
на официальном интернет-портале правовой 
информации. Правительству РФ поручено в 
двухмесячный срок обеспечить передачу дан-
ного пакета акций в собственность Башкирии. В 
настоящее время доля Росимущества в устав-
ном капитале нефтяной компании составляет 
75,08%. Согласно указу, после передачи эта 
доля сократится до 50% плюс одна акция.

 Сергей АРТЕМОВ

ПМЭФ-2015 продемонстрировал 
деловые успехи российской эко-
номики. Освобождающиеся из-за 
режима санкций места западных 
инвесторов с удовольствием за-
нимают их конкуренты из Юго-
Восточной Азии, Ближнего Вос-
тока и Латинской Америки. 

Завершившийся Петербургский между-
народный экономический форум (ПМЭФ) на-
чался с бельгийского «подарка». Накануне 
мероприятия Брюссель сообщил об аресте 
российских активов на основании решения 
третейского суда в Гааге, который взыскал с РФ 
$50,2 млрд в пользу бывших акционеров ЮКО-
Са. По мнению экспертов, сигнал из Бельгии 
был призван припугнуть западных инвесторов 
от сближения с Россией. Но попытка оказалась 

неудачной. Экономический интерес оказался 
выше политических интриг.

На ПМЭФ-2015 приехали руководители 
крупнейших компаний мира, включая высших 
должностных лиц BP, Royal Dutch Shell, Total, 
PDVSA, Enel, Eni, Pirelli, Catepillar, Lloyds, Metro, 
а также основатель китайской Alibaba Group 
Джек Ма. По его мнению, сейчас настал лучший 
момент для инвестиций в Россию. 

Интересно, что в отличие от прошлых лет 

на первые роли на этом форуме вышли не 
западные бизнесмены. «Европейские власти 
должны прекратить рассматривать себя в ка-
честве «центра вселенной» и что экономиче-
ское развитие мира теперь зависит от других 
регионов», — заявил перед залом, полным 
влиятельных гостей, греческий премьер Алек-
сис Ципрас. 

В этот раз на форуме солировали пред-
ставители Азии, Ближнего Востока, Африки и 
Латинской Америки. Ключевыми моментами 
ПМЭФ стали встреча Президента РФ Владимира 
Путина и наследного принца Саудовской Аравии 
Мухаммада Бен Сальмана (после которой некото-
рые аналитики всерьез заговорили об окончании 
нефтяной войны), меморандум о сотрудничестве 
России и Греции по строительству и эксплуатации 
газопровода в продолжение «Турецкого потока», 
рамочные соглашения с Индией о создании зоны 
свободной торговли с Евразийским экономи-
ческим союзом и значительное расширение 
российско-китайских экономических связей. 
Как сообщила Asia Times, Пекин оценивает объем 
подписанных и запланированных на форуме со-
глашений с Россией в ошеломительные $1 млрд. 
На ПМЭФ-2015 было оформлено 29 российско-
китайских крупных договоров.

Как сообщил журналистам ответственный 
секретарь оргкомитета форума Антон Кобяков, 
всего подписано 205 соглашений, меморанду-
мов, контрактов на сумму 293,4 млрд рублей 
(без соглашений с коммерческой тайной). 
«Результаты ПМЭФ полностью опровергают 
тезисы об изоляции России», — подчеркнул 
Кобяков. По его словам, мероприятия посети-
ли более 10 тыс. участников из 120 стран, что 
также является рекордом для форума.

Интересно, что большинство опрошен-
ных «МК» отечественных предпринимателей 
волновали не санкции Запада (они, конечно, 
негативно влияют на бизнес, но российские 
компании уже «научились с ними жить»), а ка-
чество государственного управления. Деловые 
люди считают, что здоровье нашей экономи-
ки будут во многом зависеть от грамотных и 
своевременных действий «главного врача» 
— правительства.

В рамках ПМЭФ-2015 прошло вручение 
международной энергетической премии «Гло-
бальная энергия». Лауреатами стали профес-
сор Калифорнийского университета, ученый 
японского происхождения Сюдзи Накамура и 
профессор Университета Северной Каролины 
индус Джаянта Балига. 

В заключение отметим, что форум про-
ходил на площадке выставочного комплекса 
«Ленэкспо» на Васильевском острове в по-
следний раз. Уже в следующем году ПМЭФ 
пройдет на юге Петербурга в комплексе «Экс-
пофорум», построенном недалеко от аэропорта 
«Пулково».

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Невероятно, но факт: россияне 
категорически не любят ездить 
в отпуск на заемные деньги. Ту-
ристические кредиты с каждым 
годом становятся все менее по-
пулярными: в российских банках 
этот продукт — настоящая экзо-
тика.

Российские заемщики с удовольствием 
оформляют займы на ремонт, покупку нового 
айфона или кухни, но недолюбливают кредит-
ные турпоездки. Согласно проведенному в мае 
опросу ВЦИОМ, лишь 5% респондентов готовы 
одолжить денег на отпуск. Возможно, именно 
поэтому целевое кредитование на туристиче-
ские поездки редко встречается в продуктовых 
линейках российских банков. 

Практически каждое крупное туристиче-
ское агентство предоставляет клиентам воз-
можность оформить тур в кредит. Так, напри-
мер, согласно данным на сайте банка «Кредит 
Европа», получить заем на отдых и путешествия 
возможно в 17 партнерских турфирмах. Схема 
простая: путешественнику нужно прийти в 
офис компании, заполнить заявку на получение 
«отпускного» кредита под конкретный тур и 
подождать около 20–30 минут решения банка. 
Казалось бы, удобный механизм: заемщику не 
нужно лишний раз посещать отделение банка. 
Но, очевидно, привычка копить на отпуск ста-
ла частью российского менталитета — наши 
потребители готовы покупать в кредит все, 
кроме отдыха.

Россияне не так уж неправы — съездить на 
море за банковский счет обойдется недешево. 
«Процентная ставка по таким турам может 
зависеть от срока и суммы кредита, а также 
варьироваться в зависимости от туристической 
компании и составлять около 30%», — сооб-
щили в пресс-службе банка «Хоум кредит». В 
большинстве банков кредит для путешествен-
ников вообще не выделяется в отдельный про-
дукт и предоставляется в рамках стандартных 
программ потребительского кредитования. 
«Эта цель традиционно находится в десятке 
самых популярных у наших заемщиков. Если в 
декабре–январе кредит на отпуск оформляет 
около 5%, то к середине мая доля «отпуск-
ных» заявок достигает 15%», — рассказывает 
начальник управления стандартных кредит-
ных продуктов банка «Кольцо Урала» Наталья 
Голубева. 

Еще пару лет назад целевой кредит на 
отпуск можно было найти в виде отдельного 
продукта, но сейчас подобных программ почти 
не осталось. Поскольку отпускные кредиты не 
предполагают каких-то специальных условий 

и по сути выдаются на общих с классически-
ми потребкредитами условиях, россияне не 
слишком жалуют такие предложения. Очевид-
но, отдыхать в долг психологически сложнее, 
чем, к примеру, оформить товарный кредит 
на айфон: иначе как объяснить устойчиво низ-
кую долю «отпускных» кредитов? Речь идет не 
только о турпутевках, но и об отдельных эле-
ментах путешествия. «Мы тестировали такой 
способ оплаты чартерных билетов: включили 
«моментальный кредит» в список возможных 
вариантов оплаты. За две недели его не выбрал 
ни один пассажир, после чего эксперимент 
был прекращен, а вывод неутешителен: воз-
иться с кредитом на авиабилет клиенты не 
хотят, предпочитая расплачиваться сразу», — 
рассказал «ЭВ» основатель сервиса «Чабука» 
Павел Малышев.

Опрошенные «ЭВ» банки сообщили, что в 
портфеле розничных займов доля кредитов на 
отпуск редко превышает 5–10%: логично, что 
при таком низком спрос выделять продукт в 
целевую программу практического смысла не 
имеет. Поэтому клиент ничего не потеряет, если 
просто оформит нецелевой кэш-кредит: «Часть 
полученного кредита наличными заемщик мо-
жет потратить на тур, а оставшуюся сумму взять 
с собой в отпуск», — говорят в банках. 

По словам Голубевой, в 2015 году сум-
ма кредита на отпуск составляет 80–120 тыс. 
рублей, а самые популярные направления — 
Египет, Турция и Таиланд.

Правда, ужесточение требований к за-
емщику на фоне ухудшения качества кредит-
ного портфеля не позволяет рассчитывать 
на получение банковского кредита довольно 
обширному срезу потенциальных заемщиков. 
Поэтому некоторые отпускники за матери-
альной поддержкой обращаются в микро-
финансовые организации (МФО). Конечно, 
заем в МФО обойдется намного дороже, чем 
банковский кредит, но зато шансы на одо-
брение гораздо выше. «Средняя сумма займа 
составляет порядка 30 тыс. руб.: этих денег 
достаточно для организации отдыха в Крыму, 
например», — сказал эксперт, отмечая, что 
количество клиентов, оформляющих займы 
с целью оплаты туристических поездок, пока 
невелико и не превышает 10% от общего числа 
обращений.

По мнению финансистов, непопулярность 
целевых кредитов на отпуск объяснить просто: 
кредитная карта является более удобным ин-
струментом для оплаты той же турпоездки и 
чаще обладает неоспоримым преимуществом 
по сравнению с обычным периодом — льготным 
беспроцентным грейс-периодом, уложившись 
в который, можно избежать переплаты. Для 
россиян же «старой закалки» привычнее копить 
на отпуск, нежели отдыхать в кредит.

Отпуск в кредит
Как получить ссуду на отдых? 

Изоляции  
не получилось 
Места европейцев в России занимают  
инвесторы из Азии и Латинской Америки

AP



Расстояние от главных авиаворот респу-
блики, аэропорта «Манас», до центра столицы 
чуть больше 30 км. Проезд на такси обойдется 
примерно в 9–10 долларов, но можно сэкономить 
и доехать на маршрутном бусике — 0,7 доллара. 
Общественный транспорт отходит каждые 20–30 
минут, так что ждать долго не придется (правда, 
в обеденный перерыв, поздно вечером и ночью 
можно уехать только на такси).

Если встретить в Бишкеке вас некому, а го-
стиницу вы не забронировали, отчаиваться не 
стоит. В любом газетном киоске можно приоб-
рести пятничный номер «Вечернего Бишкека» 
(0,2 долл.), где в разделе «Сдаю. Гостиницы» 
можно выбрать квартиру практически в любом 
месте города. Цена варьируется в зависимости 
от ремонта, наличия бытовой техники и прочих 
удобств, типа Wi-Fi, спутникового телевидения 

и пр. В среднем одно-, двухкомнатную квартиру 
можно снять за 30–60 долларов в сутки.

Если квартирный вариант вас не устраивает, 
обратитесь в отели. Хотите — в претенциозные, 
типа «Ак-Кеме» или «Хаят», номер в которых в сутки 
обойдется от 100 баксов. Или же в небольшие уют-
ные гостиницы, коих в Бишкеке полно. В среднем 
опочивальню можно снять за 50 долларов, в эту 
сумму будет входить и легкий завтрак.

Основные достопримечательности Бишкека 
можно обойти за полчаса, не потратив при этом 
ни копейки на машину. Первым на очереди у нас 
будет Театр оперы и балета, в центре города, не-
далеко от столичного ЦУМа. За театром находится 

площадь Победы. Над ней возвышается арка, 
посередине которой стоит памятник женщине, 
ждущей своего сына. Напротив театра находится 
Музей изобразительных искусств имени Гапара 
Айтиева.

Далее можно совершить прогулку по про-
спекту Чуй. По пути турист увидит столичную 
филармонию, а рядом с ней — памятник нацио-
нальному герою Манасу. Увидите и памятник 
народному сказителю эпоса «Манас» Токтогулу 
Сатылганову.

Продолжая свой путь по проспекту, у кино-
театра «Ала-Тоо» можно запечатлеть себя возле 
памятника «алайской царице» Курманжан Датка. 

Далее — пост №1, где солдаты Национальной 
гвардии Кыргызской Республики стоят на страже 
государственного флага. А позади — Государ-
ственный исторический музей. 

При желании можно прогуляться до здания 
«Кыргызтелекома». Думаю, до него будет полезно 
пройтись и с практической стороны: рядом с 
предприятием связи работает бесплатная линия 
Wi-Fi. Скорость, правда, медленная, но пока бу-
дете осматриваться, нужную страничку открыть 
успеете.

Проезд в столичных маршрутках стоит 10 
сомов (0,15 доллара), хороший обед в приличном 
кафе на одного человека обойдется в 10–15 дол-
ларов. Для примера: салат стоит 4 долл., стейк 
с жареным чесноком — 9, традиционные манты 
и плов — 6,5 доллара. В общую сумму входят 
чай и хлеб.

Если надумаете посетить озеро Иссык-Куль, 
нужно рассчитывать на более крупные расходы. 
Квартира в частном секторе обойдется примерно 
в 30 долларов за всю жилплощадь или же по 6 
баксов за койко-место. Цены на продукты питания 
примерно такие же, как в столице.

Проезд до курортного центра Чолпон-Аты на 
такси — 10 долларов за человека или 40 долла-
ров за весь салон машины. Проезд на рейсовом 
бусике стоит 5 долларов.

Но на Иссык-Куль надо ехать после июня, 
когда потеплеет и прогреется вода в озере. Тогда 
можно не только купаться, но и ходить в горы.

 Улугбек БАБАКУЛОВ, «МК-Азия».

Самый дешевый авиабилет на рейс Air 
Moldova с вылетом из «Домодедово» на одного 
человека обойдется в 95 евро. Время в пути — 
около двух часов.

Цены на железнодорожные билеты из Мо-
сквы в Кишинев — от 70 евро за плацкартное 
место в пассажирском поезде до 130 евро за купе 
в скором. Место в СВ стоит от 230 евро. В зависи-
мости от даты цены могут варьироваться.

Главная туристическая фишка Молдовы 
— винные подвалы в Крикове. В сущности, это 
самый настоящий подземный город, с улицами и 
проспектами, у которых есть даже собственные 
названия. Посетителей возят на специальных 
микроавтобусах. Здесь расскажут об истории 
молдавского виноделия, о технологиях изготов-
ления вина, познакомят с гигантской винотекой. 
Можно выбрать один из семи туров по криковским 
подвалам — от самого дешевого за 15 евро до 

вип-тура за 70 евро. Разница между турами только 
в обилии вин и блюд традиционной молдавской 
кухни, которые вам предложат попробовать на 
дегустации, завершающей экскурсию.

Кроме того, можно выбрать один из 35 тури-
стических маршрутов по Молдове, большинство 
из которых предполагает посещение старин-
ных молдавских монастырей в Сахарне, Ципове, 
Старом Оргееве, Курках. Цена на одного человека 
— от шести до пятнадцати евро.

В молдавской столице более десятка музе-
ев, включая (обязательный к посещению туристом 
из России) Дом-музей Александра Пушкина. А 
также не менее дюжины театров, в том числе 
известный еще со времен СССР Театр оперы и 
балета, русский Театр им. Чехова. Цены на экс-
курсии с квалифицированным музейным гидом 
не превышают пяти евро, театральные билеты 
стоят от двух до десяти-двенадцати евро. 

В Кишиневе больше 20 относительно круп-
ных отелей и несколько десятков небольших 
гостиниц и хостелов, предлагающих довольно 
широкую ценовую вилку. Скажем, койко-место 
на сутки в хостеле Sunrise обойдется в семь евро, 
стандартный одноместный номер в Club Royal 
Park — 160 евро. Также есть возможность арен-
довать квартиру, которая будет стоить от 45 до 
90 евро в сутки. 

Средний счет за обед (без алкоголя) в много-
численных кишиневских ресторанах составит 
5–15 евро на человека, в барах и кафе — 3–10 
евро. В городе существуют сети довольно каче-
ственного и недорогого общепита — например, 
заведения La Placintе, Andy’s Pizza, где можно 
основательно утолить голод за два-три евро.

В сравнительно некрупном Кишиневе суще-
ствует несколько десятков служб такси. Как пра-
вило, они оснащены однотипными автомобилями 

и работают по фиксированным тарифам — 40 
леев (чуть больше двух евро) за поездку из одного 
района в другой. «Бомбилы» — практически вы-
мерший класс. Но если таковые встречаются, 
то предлагают те же «официальные» тарифы. 
Машины сразу нескольких служб вы найдете на 
стоянках в каждой ключевой точке города — в 
аэропорту, на вокзале, у гостиниц и торговых 
центров. Машину легко заказать с мобильного 
телефона, ждать ее приезда придется не больше 
двух–семи минут (если, конечно, вы не звоните 
вечером 31 декабря). Поездка в общественном 
транспорте будет стоить 11–15 евроцентов. Про-
кат автомобиля в столице стоит в среднем 20 
евро в сутки.

Молдова, между прочим, входит в топ-10 
стран мира с самым быстрым Интернетом. Ско-
рость в 100 Мбит/с здесь сегодня норма. Цены в 
городских интернет-кафе в среднем составляют 
один евро за час. В некоторых публичных парках 
и большинстве заведений общепита Кишинева 
функционирует качественный Wi-Fi.

Сим-карту для сотового телефона можно 
купить у одного из трех мобильных операторов: 
Orange, Moldcell и Unite. Документ при покупке 
сим-карты не требуется. Ценовая политика доста-
точно гибкая, например, за 1,5–3,0 долл. можно 
купить карточку, на которую все входящие звонки 
будут бесплатными. Тариф на исходящие звонки 
по Молдове в пределах 0,08 долл. за минуту, за 
границу от 0,18 цента за минуту.

И Кишинев, и вся Молдова нынче достаточно 
безопасное место для туристов. Разумеется, 
если во время путешествия по стране не терять 
здравого смысла и придерживаться элементар-
ных мер предосторожности.

Дмитрий ТЕРЕХОВ, Кишинев.

Сейчас немало телепередач, которые рас-
сказывают не только о красивейших городах 
мира, но и о том, сколько можно спустить, а 
сколько реально потратить, чтоб потом можно 
было смело сказать: «Я там был!». К слову, тэвэш-
ные туристы закатывали и к нам, в Алма-Ату, но 
образ и озвученные цифры не совсем совпали 
с реалиями жизни.

Попробуем посмотреть на южную столицу 
глазами аборигена, но с посылом для интуриста. 
Итак, не важно, добрались вы самолетом или 
поездом, — попасть в центр города можно на 
автобусе за 80 тенге (0,4 долл.).

Первый, пожалуй, и самый важный вопрос 
— проживание. Как и во всем мире, у нас все 
большей популярностью пользуются хостелы. 
Скромно, практично и зачастую с удобным гео-
графическим местоположением. За 3500 тенге 
(18,5 долл.) можно снять койко-место в неплохом 
районе с бесплатным доступом в Интернет и за-
втраком за 450 тенге (2,4 долл.). До ближайшей 
автобусной остановки — 3–5 минут прогулочным 

шагом, в 15 минутах ходьбы — станция метро. 
Метро, как и другой общественный транспорт, 
стоит 80 тенге (0,4 долл.).

Добравшись до конечной станции метро, 
вы сможете посетить обзорную экскурсию. В 
десяти минутах ходьбы от станции расположен 
«Зеленый базар», так полюбившийся иностран-
цам. На нем можно найти все — от одежды до 
продуктов питания. В одном квартале от базара 
расположен большой парк имени 28 гвардейцев-
панфиловцев. В нем расположены Вечный огонь 
и Вознесенский собор, который в 1911 году вы-
держал землетрясение магнитудой 9. В этом 
же районе можно плотно пообедать в кафе, 
потратив 2500 тенге (13,5 долл.)

Дальше можно отправиться на высокогор-
ный каток «Медеу», расположенный на высоте 
1691 метр над уровнем моря. Подъем с одной 
пересадкой стоит 160 тенге (0,8 долл.). Вход на 
каток стоит 1800 тенге (9,5 долл.), аренда конь-
ков — 500 тенге в час (2,6 долл.). После катания 
спортивные туристы могут подняться по длинной 
лестнице, состоящей из 842 ступеней, на плато 
— оттуда открывается небывалый вид на весь 
комплекс «Медеу» и частично виден город.

Любители горнолыжного спорта могут под-
няться еще выше — на горнолыжный курорт 
«Шымбулак». Для этого от комплекса «Медеу» до 

точки назначения проложена гондольная 
дорога — кстати, по протяженности 

она занимает третье место в мире. И это еще 
не конечная точка прибытия. Насладившись 
красотами «Шымбулака», после небольшого 
фотосета можно подняться практически до пика 
скалистых гор — крайняя станция гондольной 
дороги расположена на высоте 3300 метров над 
уровнем моря. Такая прогулка обойдется 2500 
тенге (13,5 долл.). Конечно, если вы любитель 
катаний на лыжах, то цена увеличится примерно 
в шесть раз, поскольку придется арендовать 
снаряжение и оплатить многократное поднятие 
на гондольной дороге.

Ближе к вечеру, когда солнце спрячется за 
горизонтом, можно подняться на смотровую 
платформу, расположенную возле вышки «Кок-
Тобе», откуда открывается неописуемый вид 
на ночной город. Множество лотков с сувени-
рами, развлекательный парк. С учетом дороги 
и покупок небольших сувениров вы потратите 
3000–5000 тенге (16–26,5 долл.).

Пожалуй, эта программа займет весь день, 
и единственное, на что у вас останутся силы — 
принять душ и доползти до кровати. Дорога до 
хостела составит 160 тенге (0,8 долл.). 

Итак, день пройдет, впечатлений масса, 
берем калькулятор в руки и понимаем, что разо-
рились на 14 500 тенге (78 долл.), зато стали 
духовно богаче, что уже не измеряется в де-
нежных единицах.

Конечно, можно проделать тот же маршрут, 
но жить в президентском номере с видом на 
уникальный ландшафт, но тогда и цена вопроса 
будет другой. Для примера: стоимость прожи-
вания в одном из лучших отелей города может 
стоить 380 тысяч тенге в сутки (2000 долл.). 
Соответственно, и остальные траты будут со-
поставимы этой сумме. 

 Алексей МАЛЬЧЕНКО,  
«МК в Казахстане».

На Белорусском вокзале в Москве можно 
сесть на поезд, и через 8–10 часов вы — в сосед-
ней столице. Цены на железнодорожные билеты 
в одну сторону начинаются от 2500 рублей (плац-
карт) и заканчиваются 12 000 (люкс). Плюс поездки 
на поезде в том, что вы приезжаете практически 
в центр Минска.

Авиапутешествие тоже может начаться с 
Белорусского вокзала. Если вы летите из «Шере-
метьево», значит, выбираете «Аэрофлот». Билеты в 
среднем стоят на 1000–1500 рублей дороже, чем у 
вылетающего из «Домодедово» «Белавиа» (тариф 
стартует с 8500 рублей в обе стороны).

Трансфер из аэропорта Минска в гостиницу 
(можно заказать по телефону 157) в среднем 
обойдется в 2 тысячи рублей в одну сторону. 
Если же заказывать туда и обратно (даже в раз-
ные дни), поездка обойдется на 250–280 рублей 
дешевле.

Еще из аэропорта в Минск идут маршрутка 
(13 рублей) и автобус (8 руб.). Они приходят (и от-
правляются обратно) на автовокзал Центральный 
(в 200 метрах от железнодорожного вокзала). 
Плюс к тому между аэропортом и городом кур-
сирует электричка.

В Минске практически невозможно поймать 
такси на улице, зато в любое место можно вызвать 
по телефону 135, 132 или 7788. Время ожидания 

не больше 7 минут, но и сами таксисты больше 
5–7 минут без предупреждения клиентов не ждут. 
Поездки по городу в среднем стоят около 400 ру-
блей. Куда экономнее кататься на общественном 
транспорте. Трудно поверить, но одна поездка в 
автобусе, троллейбусе, метро и трамвае обой-
дется в 2 рубля.

Номер в гостинице стоит в среднем 2500 
рублей. Самый удобный вариант в центре — го-
стиница «Минск» (4 «звезды»), но готовьте деньги: 
дешевле чем за 5000 рублей заселиться не удаст-
ся. Бронирование квартиры на сутки в центре тоже 
недешево: от 2500 рублей. В спальных районах 
ценовая планка резко падает.

Самая простая экскурсия по Минску — 2-ча-
совая обзорная на двухэтажном красном автобу-
се. Он отправляется с железнодорожного вокзала 
с 15 апреля по ноябрь ежедневно в 11.00, 13.30, 
16.00 и 18.00. Цена для взрослых — около 750 
рублей, для детей до 15 лет — 370, малыши до 6 
лет знакомятся с городом бесплатно.

Днем можно посетить Национальный худо-
жественный музей (улица Ленина, 20), билет стоит 
около 200 рублей. А вечером рекомендуем сходить 
в Большой театр оперы и балета. Самые плохие 
места на балконе, с ограниченным обзором сце-
ны, стоят 110 рублей, партер — свыше 3300 руб. 
(билеты можно бронировать на сайте театра). При 

случае можно небрежно бросить в кругу знакомых: 
«Летал в Минск на балет». Говорят, так можно про-
слыть высококультурным человеком.

С экскурсиями в Минске неплохо. Лучшее 
место для прогулок в Минске — центральный про-
спект, застроенный зданиями в стиле сталинского 
ампира. Архитектурный ансамбль — цельный 
и вызывает у любителей неизменный интерес. 
Троицкое и Раковское предместья, Верхний город 
— это отреставрированные кварталы, показываю-
щие, каким Минск был когда-то. Предлагается 
посещение этнографической деревни «Озерцо». 
Из замков популярны Мирский и Несвижский. 
В исторической части города можно погулять, 
побродить по сувенирным и антикварным лав-
кам. Здесь много баров, кафе и ресторанов, где 
туристам рады предложить национальную, ев-
ропейскую и японскую кухни.

— В плане ресторанов у белорусов и рос-
сиян вкусы явно не совпадают, — отмечают ко-
ренные минчане. — Например, в нашей столице 
есть ресторан «Госци» — по мнению местных 
жителей, натуральный шалман. Но всегда забит 
россиянами.

Из других любимых туристами питейных за-
ведений — «Раковский бровар» и «Старое русло». 
Это пивные рестораны, и средний ценник в них 
сродни московскому — 50 долларов на нос. 

Но все же не за пивом едут россияне в Бе-
лоруссию, а за местными товарами, дешевым 
отдыхом в санаториях и азартными играми (по-
следние, как известно, в российских городах и 
весях запрещены, за исключением специально 
отведенных зон).

«Россияне шопятся — сил нет аж как, — 
смеются местные жители. — Особенно это за-
метно в майские праздники и летние каникулы, 
когда местные съезжают из города. Скупается 
все — колготки, носки, белье, сумки, конфеты, 
хрусталь...»

В среднем колготы стоят 50 тысяч белорус-
ских рублей (3,5 доллара, конфеты — до 100 тыс. 
(7–8 баксов). «Сумки стоят примерно 100 баксов, 
и ваши граждане вопят, что это дешево!» — удив-
ляются экономные белорусы.

За сувенирами лучше всего идти в универ-
сальные магазины.

Неплоха идея поехать на «Комаровку» — это 
такой минский Привоз или Дорогомиловский 
рынок. Экскурсия по мясным рядам обычно за-
вершается покупкой сала. Стоит оценить про-
дукцию Гродненского мясокомбината. Покупка 
окорока в 5 кг обойдется в сумму около 4 тыс. 
руб. Но домой вы привезете сувенир, ничуть не 
уступающий хамону.

Лариса РАКОВСКАЯ, Минск.
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Добравшись до гостиницы или зайдя залить 
горе в кабак после стресса от поездки в такси, 
турист должен приготовиться к еще одному не-
приятному моменту. У России, конечно, имидж 
одной из гостеприимных стран, встречать гостей 
у нас умеют и любят. Но почему тогда улыбаю-
щиеся официанты в московских едальнях все еще 
редкость? И доколе на входе в отель у человека 
будет складываться ощущение, что он, не успев 
поселиться, уже всем должен?

— К сожалению, российские колледжи и вузы 
не выпускают достаточное количество хорошо 
обученных специалистов в сфере гостеприим-
ства, — говорит генеральный директор компании 
Hospitality Income Consulting Елена Лысенкова. 
— Поэтому все операторы вынуждены обучать 
персонал на местах. Они отбирают людей, которые 
готовы доброжелательно воспринимать гостей, 
быть гостеприимными в душе, то есть психоло-
гический портрет которых соответствует задачам 
этой индустрии. А уже психологии, методологии и 
так далее они обучают их у себя на местах.

Желанию быть полезным гостю научить не-
возможно. Если же это качество в человеке при-
сутствует, научить его остальному (как заселять, 
выселять, регистрировать, сервировать) — дело 
техники.

Если же оставить в стороне мелкое мошенни-
чество и неулыбчивый персонал, то популярность 
Москвы с точки зрения въездного туризма из стран 
СНГ выглядит закономерной. «Москва является 
самым крупным городом в Восточной Европе. 
При этом в российской столице наряду с большим 
историческим наследием есть пешеходные зоны, 
реконструированные парки, хорошие магазины», — 
комментирует финансовый аналитик ИХ «ФИНАМ» 
Тимур Нигматуллин. — Однако туристический 
потенциал Москвы ограничивается сильной транс-
портной загруженностью и высокой арендной 
стоимостью жилья, гостиничных номеров».

— Москве больше всего недостает гостиниц 
уровня 2–3 звезд. Для иностранных туристов это 
менее заметно в силу курсовых разниц, а для вну-
тренних туристов и туристов стран СНГ (преимуще-
ственно небогатых стран) стоимость размещения 
имеет большое значение. Да и популярные города 
Золотого кольца тоже далеко не дешевые, — го-
ворит директор по инфраструктурным проектам 
департамента стратегического консалтинга NAI 
Becar Константин Королев.

— Иностранные гости, приезжающие в Мо-
скву, предпочитают сетевые международные отели 

обычным, — продолжает Елена Лысенкова. — 
Есть крупные гостиничные комплексы, которые 
находятся между тремя и четырьмя «звездами», 
— они тоже являются популярными для больших 
групп туристов. У студентов пользуются спросом 
хостелы в районе Нового Арбата.

Неделовой туризм зависит и от наличия в 
городе инфраструктуры. И в этом плане Москва 
достаточно успешно двигается вперед: например, 
появились экскурсионные двухэтажные автобусы, 
как в Европе, многочисленные сервисы частных 
гидов. «При этом нужно понимать, что историче-
ская застройка Москвы значительно пострадала 
в 1990-е годы — в отличие от Санкт-Петербурга, 
находящегося под охраной ЮНЕСКО. В Север-
ной столице комитет по управлению городским 
имуществом пристально следит за сохранением 
исторического ядра. И получить разрешение на 
строительство в центре Петербурга сейчас прак-
тически невозможно. А Москва, к сожалению, 
тоталитарно относится к своей архитектурной 
исторической застройке», — сетует Константин 
Королев.

Если приехать на Ленинградский вокзал и 
спуститься в метро на станцию «Комсомольская», 
туристы попадут в информационный центр: со-
трудники метрополитена за стойкой ресепшн 
помогут и при необходимости объяснят на ан-
глийском языке, как проехать до нужной станции 
метро и оплатить проезд. Туристические центры с 
бесплатными картами и путеводителями по городу 
есть и на вокзалах — в частности на Курском.

А в чем преимущества Москвы по сравнению 
с другими столицами СНГ?

— Зависит от того, с какими столицами срав-
нивать, — говорит Константин Королев. — Если с 
Киевом, то очевидно: преимущества Москвы — в 
деловой части, а не в исторической, поскольку 
архитектура во многих местах Киева интереснее. 
А в Минске, например, историческая ценность не 
очень высокая, но город достаточно популярен 
среди туристов за счет того, что там разрешены 
азартные игры, многие едут туда исключительно в 
казино. В целом в Белоруссии развит экотуризм. 
На мой взгляд, ближайший конкурент Москвы по 
бизнес-туризму — Астана.

Кстати, Москва популярна не только у тури-
стов из стран СНГ. По данным корпорации «Барк-
ли», наша столица занимает 16-е место в рейтинге 
самых крупных мегаполисов и 30-е — в списке 
самых посещаемых городов мира.

Ольга ГРЕКОВА.

МОСКВА ЛЬ 
НА СВЕТЕ ВСЕХ 
МИЛЕЕ?

МИНСК
Столица Белоруссии занимает в рейтинге 
почетное второе место. И не в последнюю 
очередь благодаря россиянам, которые лю-
бят и Минск, и Белоруссию в общем и целом. 
Именно россиянами забиты все белорус-
ские санатории. Бронирование на Новый год 
идет уже с сентября, даже в кризисные годы: 
российские турфирмы выкупают все номера 
сразу и потом перепродают. А еще — и это со-
всем уж неприятный факт — из-за граждан РФ 
в новогодние праздники поднимается волна 
правонарушений.
Отдельный вид туризма в Белоруссии — по-
сещение казино. Игроков возят целыми груп-
пами, чартерными авиарейсами. Нередко на 
минских улицах можно увидеть российских 
звезд, известных пристрастием к рулетке и 
«одноруким бандитам».

АЛМА-АТА
Новая столица Казахстана, как известно, 
Астана. Однако в этот город, выстроенный 
в голой степи с нуля, неделовые тури-
сты едут мало. Да и сами казахстанцы, 
работающие в Астане, привычно счита-
ют столицей Алма-Ату. Многие летают 
туда по выходным, чтобы отдохнуть и 
развлечься.
Мы тоже решили взглянуть глазами ту-
риста все-таки на Алма-Ату — тем более 
что во времена СССР именно этот город 
был столицей Казахской Советской Со-
циалистической Республики.

КИШИНЕВ
Молдаване абсолютно не склонны к ксенофобии, весьма 
доброжелательны с приезжими, славятся гостеприим-
ством. Не удивляйтесь, если случайный знакомый из 
местных (особенно в глубинке) сразу начнет приглашать 
вас к себе в дом, дабы угостить собственным вином и 
овечьей брынзой. При этом никаких принципиальных 
культурных или ментальных различий между русским и 
молдавским народами до сих пор не существует.
Подавляющее большинство населения Молдовы по-
прежнему в той или иной степени говорят по-русски или 
по крайней мере понимают русскую речь. В северных 
районах республики с вами запросто могут заговорить 
на украинской мове, а в Гагаузии — даже на турецком.

БИШКЕК
Как говорит мой друг и коллега из До-
нецка Дима Дурнев, если он и приедет в 
Киргизию, то исключительно своим хо-
дом, и только положившись на местных 
друзей. Доверять местным турфирмам, 
обещающим незабываемый отдых, он не 
станет, поскольку отдых действительно 
может стать исключительным в силу свое-
го далеко не навязчивого и суперзолотого 
сервиса.
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 МОСКВА
Уж не знаю, чем манит-дурманит Москва туристов, но злоключения приезжих начинаются 
сразу после пересечения таможенного поста. Прибыв в столичный аэропорт или на вокзал, 
человек тут же попадает в цепкое окружение таксистов, далеко не всегда поступающих 
со своими пассажирами честно. Классика жанра — заявить клиенту, что он довезет его до 
ближайшей станции метро за 300 рублей. По приезде, правда, оказывается, что водила 
имел в виду 300 рублей за километр (на круг выходит 5–7 тысяч рублей). Двери машины 
он не откроет до тех пор, пока бедолага-клиент с ним не расплатится. Иногда, видя, что у 
туриста на самом деле нет с собой требуемой суммы наличными, таксист милостиво ее 
ополовинивает.
Впрочем, обжегшись один раз, гость Москвы уже больше не попадется на эту удочку. Зато 
получит урок на всю жизнь.

В топ-10 самых популярных столиц у жителей стран СНГ вошли Москва, Минск, Киев, Баку, Ере-
ван, Астана, Ташкент, Кишинев, Бишкек и Ашхабад. «Если бы Грузия входила в состав государств 
СНГ, Тбилиси попал бы на седьмое место в рейтинге», — говорят авторы исследования. Если бы 
Алма-Ата по-прежнему была столицей, она значилась бы в «тройке» лидеров.
По статистике, россияне путешествуют в страны СНГ в среднем на три с половиной дня и платят 
за проживание в отеле 4,3 тыс. руб. В Москву туристы, организующие свой отдых самостоятельно, 
в 2015 году приезжают в среднем на три дня и платят за проживание в гостинице около 4 тыс. 
руб. в сутки. Самые длительные поездки люди совершают в Ташкент — на пять дней, а самые 
короткие в Ашхабад — на два дня.
Самой дорогой столицей СНГ по затратам на проживание стала столица Казахстана — Астана, а 
самой бюджетной — Кишинев. В Астане россияне тратят на проживание в гостинце в среднем 138 
долларов в сутки, в Кишиневе — 32 доллара. Специалисты отмечают, что количество турпоездок 
в страны СНГ, забронированных через Интернет, с начала 2015 года выросло в полтора раза.

Город Проживание  Обед Такси 
 (отель 3 «звезды») (средний чек) (тариф за полчаса)
Москва 3940 1000–1500 500
Минск 3180 825–1400 350
Алма-Ата 4260 725–1450 350
Кишинев 2560 500–1000 300
Бишкек 2730 500–1000 300

Что? Где? 
Почем? 

(Цены даны  
в пересчете на рубли)

Источник:  
ИХ «ФИНАМ».

Если сходить в Минский театр 
оперы и балета, можно прослыть 

человеком высокой культуры.

Знаменитый 
каток «Медеу» 

привлекает 
не только 

любителей 
спорта.

Не каждый 
турист знает, 

что Царь-пушка 
не участвовала 

в боевых 
действиях.

Россияне ездят в Белоруссию  
 в шоп-туры. Скупается все —  

от колготок до хрусталя.

Мемориальный комплекс 
«Вечность» — дань памяти 

воинам, погибшим в 
боях за освобождение 
Молдавии от немецко-

фашистских захватчиков.

Быть на Красной 
площади и не 

сфотографироваться 
— невозможно.

Центральная площадь столицы Киргизии — 
место проведения гуляний и митингов. На 

месте памятника Ленину вот уже больше 
десяти лет стоит скульптура крылатой 

женщины «Эркиндик», олицетворяющая 
свободу. 
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Не хочу и не буду
«Учится у нас в школе молодой человек, Рус-

ланом зовут. Ну как учится — ходит. Каждое утро 
как примерный ученик в школу приходит. С пятого 
класса о нем вся школа слышит. Уже тогда он всем 
говорил: «Ну не хочу я учиться, не хочу писать, не 
буду читать». И тогда он и начал себя «проявлять». 
Одним зимним днем взял и сбежал из дома. Три 
дня искали. А он в деревню пешком ушел, в 30 км 
от города. Пришел к бабушке одинокой и попро-
сился переночевать. Автобус редко в ту деревню 
ходит. Вот на третий день и решила его бабушка в 
город отвезти, в милицию сдать: мол, волнуются 
же родители. А родители и половина учителей 
школы целыми днями его искала по городу. 

Вышли они с бабушкой из автобуса, а он и 
деру опять. Еще через два дня сняли его с по-
езда на Сочи. 

— Чего сбежал-то? 
— Да не хочу я учиться, а батька в школу 

гонит. 
На учет его в полицию по делам несовершен-

нолетних поставили, на школьный учет и другие 
«строгие» меры. Штраф, конечно же, родителям 
выписали. Удалось вовлечь его в лыжную секцию, 
школа ботинки, лыжи купила. Семье не потянуть, 
там их трое, братцев-то. 

И стало у него получаться. На соревнова-
ниях городских выступал. А учиться так и не хо-
тел, как к нему ни подойди. Зато первым любую 
физическую помощь готов был школе оказать. 
Придет, сам возьмет лопату и давай весь снег 
у школы разгребать, все вычистит. Но только 
вместо уроков. Скучновато ему в школе. Тянет на 
подвиги. Весной подбил ребят, убежали с уроков 
и обкидали машину камнями. Ну и правда, чего 
она стоит-то. 

Полицейские разбирательства, суд, штраф… 
школе. Ведь сбежали-то в учебное время. При-
шлось школе выплачивать пострадавшему. 

Виноваты, не могут педагоги найти подход и 
усадить его за парту. Соцпедагог за ручку на уроки 
стала водить. Она его в класс, а он окно откроет 
и на улицу. Да еще и подворовывать стал. Так и 
прожили еще три года. Дорос до девятого класса. 
Пошло половое созревание. Спорт забросил, 
учебу и подавно. Подружился с сигаретой. Но все 
понимает. В школу приходит, чтобы на родителей 
не наезжали, а в класс не идет, а если и идет, 
то все сделает, чтобы его побыстрее удалили. 
А как только на мелкие его шалости перестали 
внимание обращать, так начались большие: то 
стукнет кого, то матом пошлет. 

Разок свозили его на разговор к прокурору. 
Вроде покаялся, наобещал гору, но… 

В общем, раза три на комиссию вызывал-
ся — родителям штраф, ему нравоучения. Мы 
ему индивидуальные задания, он не идет, мы 
его в другой класс, так там ребята завыли: он 
нам учиться не дает. 

— Все, Руслан, заходите ко мне в кабинет. 
Вот директорский кабинет будет тебе классом. 
Давай тут учиться, открывай книжку по литера-
туре, давай почитаем рассказ. 

Открыл.
— Ну чего ты не читаешь? 
— Да не хочу я и не буду. 
Ничего не помогает. А он в классе не один. 

Их 25 сидит, и каждому нужна своя минутка вни-
мания. Даже физрук, который его защищал на 
педсоветах, и то рукой махнул. А родители не 
отказываются, по первому звонку приходят в 
школу, выслушивают. 

— Вы ж отец, ну повлияйте как-нибудь. 
— А что я могу, он уже вон какой здоровый, 

не выпороть, а слова никакие не понимает. 
А дома все делает. Помогает по хозяйству, 

за мелким следит, ну вот нет никаких проблем. А 
учиться не хочет, ну вот совсем. 

Весной пошел работать на пилораму, деньги 
себе зарабатывать. Вот так до экзаменов его и не 
допустили. Незаконно. Но отчислить без разре-
шения комиссии по делам несовершеннолетних 
нельзя, а разрешения никто не даст. Зато в школе 
пока тихо и спокойно».

Может, не всем нужны 
косинусы и синусы?
Сергей Валериевич Погодин, рассказавший 

про Руслана (имя вымышленное, конечно), — 
директор школы №4 города Нелидова Тверской 
области. 

Нелидово — райцентр. Население — 20 тысяч. 
Уровень жизни — как везде: одни ездят в Египет 
отдыхать, другие голодают. На весь город четыре 
школы. Школа №4 — самая обычная, средняя. Но 
зато предлагает детям массу дополнительных 

занятий: баскетбол, авиамоделирование, шах-
маты, лыжи, биатлон, танцы, походы, турслеты, 
хор, театр — всего и не перечислишь. 

Если ребенок хочет чего-то добиться в жизни, 
школа дает ему площадку для старта. И одни дети 
этим пользуются. А другие — такие, как Руслан 
или девочки из цыганских семей, которые замуж 
выходят в 14 лет (в школе порядка 5–8% таких 
детей), — даже не пытаются.

Выходит, дело не в школе? 
 «Одни дети занимаются биатлоном, тан-

цами, поют и хорошо учатся, а другие просто 
не хотят ничего, — говорит Сергей Погодин. — 
Одни добиваются побед на российском уровне, 
а другие сбегают с уроков, курят и хулиганят. 
А начальники говорят: виноваты педагоги, не 
могут найти подход.

То, что надо что-то с посещаемостью делать 

и как-то влиять, — это несомненно. Только как? 
Ну выпишут штраф пять тысяч бабушке, которая 
воспитывает внука одна на пенсию восемь тысяч, 
и что? Начнет он ходить в школу? Вряд ли. 

К тому же большая часть прогулов проис-
ходит под прикрытием родителей: то дети заняты, 
то им этот предмет не нужен, то проспали, то не 
захотели... Бороться с этим возможно только 
беседами, других способов нет. Но кто слушает 
все эти беседы. Беседуешь, беседуешь, и… руки 
опускаются. 

А может, и не нужны некоторым синусы и 
косинусы? Дать ему диплом столяра: пусть идет 
и строгает после 9-го класса?»

Сергей Погодин считает: если ребенка 
в 12 лет, скажем, забрать у матери-алкоголички 
в военное училище, он станет человеком. А если 
он еще лет пять-шесть будет жить с ней и видеть 
все, чем она занимается, то он станет таким же. 

«И девочек туда же, только уклон на медици-
ну, ну или какое другое направление. И не нянь-
каться с ними. Вот у нас был до прошлого года 
детдом в городе, там тетки с ними нянькались, а 
они все наркоманили только». 

 На кого свалить балбесов?
Школа не в состоянии заставить учиться 

детей, которые этого не хотят. Она может только 
читать им и их родителям лекции о правилах 
поведения.

Но кто же тогда в состоянии? 
Депутаты исходят из того, что это должны 

делать сами родители. Предлагаемые ими меры 
направлены в конечном итоге именно на то, чтоб 
заставить родителей заставлять учиться детей.

В отличие от депутатов директор школы 

Сергей Погодин понимает, что это тоже нере-
ально. Он предлагает третий путь: возлагать от-
ветственность за таких детей не на школу и не на 
родителей, а на специальные военно-учебные 
заведения с жесткой дисциплиной.

«Всех родителей можно разделить на три 
группы: 1) «да мне пофиг, что там происходит»; 
2) «мой ребенок самый лучший, а все остальные 
«редиски»; и 3) самая адекватная группа, которая 
интересуется жизнью ребенка и видит в учителях 
союзников в воспитании своего ребенка. 

Поэтому одни даже не будут смотреть, что 
на этой камере, вторые посмотрят, но все равно 
сделают вывод, что прав только их ребенок, а 
третьим это просто не надо».

Вот в компьютер  
поиграть — это да
Такие принципиальные «отказники», как Рус-

лан, — достаточно редкое явление. Если бы беда 
была только в них, ее действительно можно было 
бы решить кадетскими училищами и поправками 
к Закону об образовании, позволяющими отчис-
лять их из школы.

Но проблема шире. Учиться на самом деле 
не хотят очень многие дети. Они просто не сопро-
тивляются так яростно, как Руслан. Их нежелание 
скрытое, латентное. Кое-как они ходят на уроки, 
кое-как сдают экзамены. Но систематического, 
полноценного образования не получают. 

«Из 25 человек в каждом классе учатся пять. 
Остальные бьют баклуши», — поделилась со мной 
наблюдениями давняя приятельница, москвичка, 
учительница математики.

 Негласно, анонимно, в личных беседах такую 
же пропорцию называют многие преподаватели. 
Они ссылаются, например, на то, что перед ГИА 
в школе обычно проводится пробный экзамен. 
Так вот за него «двойки» зачастую получают до 
70% учеников. Но на ГИА количество двоечников, 
конечно, опускается до 8%. Потому что если будет 
70%, надо увольнять и учителей, и директора. 

 «Дети стали заметно инертными, многие 
ничего не хотят, — подтверждает Погодин. — 
У меня у самого сын, который ничего не хочет: ни 
спортом заниматься, ни книжки читать, в компе 
поиграть — это да».

Если к 7 годам у ребенка 
не сформирована 
познавательная 
мотивация, никакой тяги  
к знаниям не будет
Кандидат психологических наук Елена 

Волкова всю жизнь проработала с дошкольни-
ками в НИИ дошкольного воспитания АПН СССР, 

а потом, когда он был 
разрушен, в НИИ семьи 
и детства РАО и центре 
«Дошкольное детство». 
Нежелание детей учить-

ся она объясняет отсут-
ствием познавательной 

мотивации.
«В учебниках по педаго-

гике и психологии до сих пор на-
писано, что к 7 годам ребенок должен 

хотеть узнавать что-то новое и понимать, что 
учитель в школе даст ему такую возможность. 
Но на деле все совсем не так. 

Мы проводили опросы будущих перво-
клашек и детей, которые только-только стали 
ходить в школу.

У первоклашки перед первым сентября 
чаще всего доминирует социальная мотивация: 
все идут — и я иду. 

Многие дети на вопрос «почему ты хочешь 
идти в школу?» отвечают: «там днем спать не 
надо», или «там кушать не заставляют», или 
даже «там занавески красивые». Кого-то (чаще 
девочек) привлекает внешняя атрибутика: но-
вая красивая одежда, рюкзак, пенал. Все, что 
угодно, кроме получения знаний. 

Неадекватный настрой на школу имеет 
свою причину. 

Потребность познавать формируется не 
сама собой, а при такой организации жизни и 
развития ребенка, когда: 

а) он будет иметь возможность столкнуть-
ся с чем-то, что вызовет его интерес;

б) его интерес будет замечен;
в) на его вопросы ответят;
г) ответят именно тогда, когда ему будет 

интересно, а не тогда, когда дойдет очередь 
по программе;

д) ответят понятно для него, с учетом его ин-
дивидуальных и возрастных особенностей;

е) ответят так, что у него возникнут новые 
вопросы, на которые ему захочется получить 
ответ. 

Такая организация обучения ребенка почти 
невозможна в массовом масштабе, хотя есть 
программы для детских садов, которые ее до-
статочно успешно решают. Но их мало, и погоды 
они не делают. Тем более что потом ребенок 
приходит в школу — и все. На этом все конча-
ется, даже если было чему кончаться.

Если же ничего этого не было — то и не 
будет. И никакой тяги к знаниям ожидать неот-
куда. Поэтому дети могут казаться пассивными 
и лишенными всякого интереса — да они и есть 
такие в массе своей.

Другая причина того, что у детей нет инте-
реса к обучению, — это, как ни парадоксально, 
курс на «раннее обучение». 

Амбициозные родители стремятся вы-
ращивать гениальных детей с пеленок. Учить 
без всякого представления о возрастных и 
физиологических возможностях, особенно-
стях нервной системы, специфики развития 
ребенка. 

Детей учат писать с двух лет, требуют 
чтения и счета, дети сидят за партами во все-
возможных «школах юного гения». 

В детском саду, где еще существуют 
какие-то представления о нормах, эти нормы 
пересматривались столько раз, что время, 
отведенное для занятий, больше, чем время 
на игру и прогулки. В старших группах дети 
преимущественно учатся и учатся. Потому что 
это — проверяют. Именно по этому показателю 
оценивается работа педагога. А сколько он там 
гулял или играл с детьми — не так важно. 

Дети не играют, не гуляют, не двигаются 
и накапливают не просто антипатию, а нена-
висть к обучению. 

С подростками другая картина: они ходят 
в школу иногда даже относительно охотно. 
Но опять же не из-за возможности что-то там 
узнать, а потому что у них там друзья, приятели, 
общение, интриги, опыт выстраивания соци-
альных взаимоотношений. 

Процент тех, кто ходит в школу учиться, 
удручающе мал. Конечно, если есть чудо-
педагог, который смог заинтересовать своим 
предметом, увлечь чем-то, стимулировать 
интерес и стремление к знаниям в какой-то 
области, — таких детей больше. Но мало кому 
так везет».

«Инертность школьников — результат на-
ших собственных «усилий», — считает Елена 
Волкова. — Несвоевременно раннее и неадек-
ватное обучение детей, неучет возрастных и 
индивидуальных возможностей, унифициро-
ванный подход в образовании, невозможность 
формирования познавательных интересов и 
потребностей и многое другое.

И это невозможно исправить установка-
ми видеокамер хоть на каждой парте. Можно 
загнать лошадь в воду, но нельзя заставить 
ее пить».

В тренде
Ужесточение сейчас в тренде. 
Если что-то не получается, первая реакция 

властей — ужесточать. 
Вводить наказания, фиксировать нару-

шения, устанавливать веб-камеры, следить и 
контролировать. 

Ставить ловушки, чтоб каждый нару-
шитель знал: мышь не проскочит, наказание 
неминуемо. 

 Примечательно, что именно такой подход 
к решению проблем характерен для людей 
с неразвитой познавательной мотивацией. 
Не желающих и не умеющих узнавать новое, 
учиться и докапываться до сути.

P.S. Камера с установкой стоит порядка 
5 тысяч рублей. В России 44 тысячи школ. В 
школе минимум 10 классных комнат, а если 
там учатся две или даже три параллели, тогда 
комнат должно быть 20 или 30.

На все общее образование (то есть на все 
школы) из федерального бюджета в качестве 
межбюджетных трансфертов в 2015 году вы-
деляется 16 468 млн руб. Каждый седьмой (а 
может, и каждый пятый) рубль пойдет на уста-
новку видеокамер, если депутаты решат все-
таки реализовать эту свою затею. А всего на 
нее понадобится минимум 220 млн рублей.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Негласный титул 
Раймонда Паулса. 4. «Набойка» на лошадином 
копыте. 10. Слушатель лекций в университете. 
11. Частая причина автогола. 13. Шестое слово в 
словаре Эллочки-людоедки. 14. Стихия журавля, 
который хуже, чем синица в руках. 15. Ценное 
имущество пиратов, зарытое на острове. 16. 
Божий дар самородка из глухой деревни. 18. 
Посетитель, который всегда прав. 20. Никуда не 
спешащий южноамериканский зверь, живущий 
на деревьях. 22. Творческий архив ушедшего 
гения. 23. Жанр циркового искусства, включаю-
щий в себя силовые упражнения с тяжестями. 
24. Мелочное замечание, сделанное без доста-
точных оснований. 27. Пушечная «полифония». 
30. Мясной цыпленок двух месяцев от роду. 32. 
Летние тренажеры конькобежцев. 34. Нога, не 
дающая дверям лифта закрыться. 35. Гигантская 
звездная система, к которой принадлежит Солн-
це. 36. Жаргонное имя американской валюты. 
38. Парусиновый навес над палубой судна. 39. 
Старое название детских санок. 40. Иванов или 
Петров по национальности. 41. Цирковой артист, 
участвующий в пирамиде. 42. «Междудействие» 
в «Ленкоме».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кружевная белая 
«нашивка» на конце рукава школьной формы 
девочки. 2. Сюжет серии в трех предложени-
ях. 3. Специалист в самой короткой азбуке. 5. 
«Зажигательный» советский журнал. 6. Наклон 
самолета в полете. 7. Конфеты с разной на-
чинкой в одной коробке. 8. Процесс, который 
пытается замедлить дама, делающая пласти-
ческие операции. 9. Инъекция против заразной 
болезни. 10. Степень опьянения сапожника. 
12. Рогатый пасынок Волка в мультфильме. 
17. Внук, которому дедушка завещал бизнес 
и квартиру. 19. Звание многодетного Шмид-
та. 20. Топор в арсенале альпиниста. 21. Шля-
па на голове трубочиста. 25. Чихание с точки 
зрения физиологии. 26. Отклонение от общей 
закономерности. 27. Телевизионный канал, на 
котором показывают спектакли и балеты. 28. 
Электронное устройство, предназначенное 
для визуального отображения информации. 
29. Места для футбольных фанатов. 31. Несо-
гласие прокурора. 33. Домашний «дракончик». 
34. Метеор из соколиного семейства. 37. Сви-
ная закуска к горилке. 38. Полосатый артист 
братьев Запашных.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Протеже. 4. Горошек. 10. Счастье. 11. Партнер. 13. Мука. 14. Цена. 15. 

Иконостас. 16. Тюрбан. 18. Казино. 20. Ряженка. 22. Скипидар. 23. Единство. 24. Романтик. 27. 
Матрешка. 30. Оркестр. 32. Столяр. 34. Мякоть. 35. Утомление. 36. Двор. 38. Гимн. 39. Кавалер. 
40. Отрезок. 41. Кальмар. 42. Ярмарка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Примета. 2. Туча. 3. Жасмин. 5. Оттиск. 6. Отец. 7. Куратор. 8. Рейнджер. 
9. Спасение. 10. Скорняк. 12. Рецидив. 17. Адаптация. 19. Анестезия. 20. Родство. 21. Авиатор. 
25. Обморок. 26. Кикимора. 27. Масленок. 28. Католик. 29. Всадник. 31. Пьяница. 33. Рубаха. 34. 
Метеор. 37. Рань. 38. Гора.

Депутаты Госдумы 
намерены ввести 

большие штрафы для 
родителей за прогулы 

детей-школьников — пять 
тысяч рублей за прогул. 

Хулиганство будет стоить 
еще больше — десять 

тысяч.
Предлагается также 

отправить в школы 
судебных приставов, 
установить в каждом 

классе камеры, а особо 
агрессивных подростков 

превентивно изолировать 
в колониях.

Столь строгие меры 
выглядят обоснованными. 

Участившиеся случаи 
подросткового 

рукоприкладства, 
насилия, хулиганства на 
фоне падающих баллов 

ЕГЭ и жалоб на низкую 
посещаемость указывают 
на то, что со школой явно 

что-то не так. 
Но помогут ли штрафы 

и веб-камеры в классах 
изменить ситуацию к 

лучшему? То ли это, что 
требуется сейчас?

ПОЧЕМУ ДЕТИ
НЕ ХОТЯТ УЧИТЬСЯ?

Можно загнать 
лошадь в воду,  

но нельзя заставить  
ее пить 
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СЕРГЕЙ ПОГОДИН

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звёздный»
м. «Щёлковская», автовокзал
24 июня с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
будни с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1

м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

НЕ УПУСТИ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ПОДПИСАТЬСЯ И ЧИТАТЬ «МК»!
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+По многочисленным просьбам читателей по 24 июня этого года в редакционных пунктах 

«МК» и ряде городских почтовых отделений Москвы и Подмосковья продлена подписка 
на газету «Московский Комсомолец» (понедельник — суббота) по специальной редакционной 

цене 650 рублей! Спешите выгодно подписаться на «МК»!

ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец» публикует сведения 
о размере и условиях оплаты печатной площади в газете «Московский 
Комсомолец» для размещения материалов предвыборной агитации на 
выборах высших должностных лиц субъектов Российской Федерации 

(руководителей высших исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации), назначенных на «13» сентября 2015 года
Расценки в выпусках по дням выхода: понедельник—четверг, суббота

По вопросам заключения договора обращаться по тел.: (495) 781-47-37.
Факс: (495) 781-47-44, e-mail: grechkina@mk.ru

Предоставление печатной площади для проведения предвыборной агитации производится на 
основании договора с ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Размещение материалов 

предвыборной агитации производится после заключения договора и 100% предоплаты.

 
Доля полосы А2

  Цена, руб., включая НДС 18%
  Рекламный блок  Специальное размещение
 1\32 51 300  102 600
 1\16 99 800  199 600
 1\8 208 000  416 000
 1\6 303 900  607 800
 1\4 381 600  763 200
 1\3 622 700  1 245 400
 1\2 787 800  1 575 600
 1\1 1 317 000  2 634 000

Как проходит приемная кампания сезо-
на-2015 в Московском государственном 
университете и что изменилось в про-
цедуре приема? Какие планы намечены 
в МГУ касательно застройки террито-
рии Воробьевых гор? Об этом и многом 
другом рассказал ректор университета 
Виктор Садовничий.

2015 год в МГУ — необычный в плане выпуска 
и набора. Обычно в сезон из стен крупнейшего 
вуза страны выходит около 6000 человек, в этом 
же году МГУ покинут 9218 человек! Причем 2373 
студентам (четверти от общего числа) будут вы-
даны красные дипломы отличников. Выпуск будет 
одновременный для специалитета, бакалавриа-
та и магистратуры. Хотя не слишком корректно 
говорить «покинет» — более половины «уходят, 
чтобы сразу вернуться»: 1500 уже заявили, что 
пойдут в аспирантуру, 3000 — в магистратуру. 
Однако поступающих ожидается в этом году еще 
больше. 

— Мы ожидаем около 21 000 че-
ловек, — заявил ректор МГУ Виктор  
Садовничий. — 15 000 студентов на бакалаври-
ат и специалитет и 6000 — в магистратуру. Из 

нововведений стоит отметить дополнительные 
баллы, которые мы можем дать абитуриентам 
за различные достижения. За наличие успехов в 
спорте (победы в различных олимпиадах, золотой 
и серебряный значки ГТО) добавляем 4 балла. 
Наличие аттестата с отличием — 6 баллов. За 
зачтенное итоговое сочинение выпускных клас-
сов (если на сайте Минобрнауки это сочинение 
числится в списке) — 10 баллов. Еще новшество 
этого года — процедура зачисления изменена. 

80% абитуриентов будут зачислены сразу — сдав 
результаты ЕГЭ, документы и пройдя наш допол-
нительный экзамен. А 20% остаются на «донести 
оригиналы» — в следующий поток мы их зачислим. 
Важно, чтобы абитуриент понимал: лучше сразу 
аттестат принести. Если он сразу не принес и «ду-
мал» — может быть, больший конкурс и сложности 
в зачислении в соответствующем потоке. 

По поводу ребят из Донецка и Луганска — у 
них будет шанс поступить даже без наличия не 
только ЕГЭ, но и российского или украинского ат-
тестата об окончании школы. Сейчас в непризнан-
ных республиках выдают собственные аттестаты 
об окончании школы — их будет достаточно, плюс 
абитуриентам нужно будет пройти собственные 
университетские вступительные испытания.

Садовничий обещал уделять личное внима-
ние каждому абитуриенту из Новороссии. «Буду 
следить, чтобы им не создавали дополнительных 
формальностей. Ну, скажем, мало ли — нет печати 
в аттестате, под бомбежкой не смогли поставить, 
это не будет непреодолимым препятствием!» 

К МГУ в последнее время нередко предъяв-
ляются претензии по поводу активного строитель-
ства коммерческого жилья на университетской 
территории — федеральной земле, выделенной 

вузу в безвозмездное и бессрочное пользование. 
Дескать, коммерция вместо науки, непрозрачные 
схемы и т.д. Ректор Садовничий прокомментиро-
вал этот вопрос:

 — Идея строить университет за счет инве-
стиционных проектов принята еще в 1989 году, 30 
лет назад, а реально эта схема начала работать 
в 2000 году. Этот принцип предполагает строи-
тельство учебных корпусов за счет инвесторов, 
которые параллельно строят коммерческое жи-
лье на нашей территории. За последнее время 
построены библиотека, Шуваловский корпус, 
Ломоносовский корпус, общежитие на 5000 мест 
и многое другое. Начинается строительство еще 
массы уникальных объектов, таких как «Ноев 
ковчег» — уникальное хранилище клеточного 
материала ВСЕХ живых существ в мире, кос-
мический центр для наблюдения за опасными 
астроидами и многое другое. Как построить все 
это иначе, нежели за счет инвестпроекта, я не 
знаю. Уверен, иных способов развивать универ-
ситет просто нет! Скептиков хочу успокоить: цену 
вопроса определяет не МГУ, а правительство и 
Росимущество, они решают, каким будет соот-
ношение цены и площади застройки. 

Евгений БАЛАБАС.

В МГУ РАЗРЕШАТ 
ПОСТУПАТЬ 
ПОСТЕПЕННО
А донецких и луганских 
абитуриентов примут  
по школьным аттестатам 
непризнанных республик

Юлия КАЛИНИНА
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ посуточная аренда 

квартир, номеров, 
апартаментов в Москве 
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ расслабление 
м. "Маяковская" 
т. 8-916-342-96-55

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

05.06.2015 г. Черемушкин-
ский районный  суд  г. Москвы 
вынес определение о запрете 
ОАО «Сбербанк России» произво-
дить платеж по сберегательному 
сертификату СЦ 3981007 по за-
явлению Пенкиной Анфисы Сер-
геевны, адрес местонахождения: 
г. Москва, пос. Сосенское, дер. 
Макарово, ул. Макарово, д.21A, 
о признании недействительной 
утраченной ценной бумаги и о 
восстановлении прав по ней. 
Сберегательный сертификат
№ 3981007 серии СЦ, выданный  
ОАО «Сбербанк России» на имя 
Пенкиной А.С., был украден из 
автомобиля.

Держателю указанного до-
кумента предлагается в течение 
трех месяцев со дня опублико-
вания подать в суд заявление о 
своих правах на него.

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-917-545-69-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-985-204-77-03

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Дело было 20 лет назад, на грандиозном, как 
всегда, фестивале «Звуковой Дорожки» в Луж-
никах. Мы с Легостаевым как ведущие только и 
успевали строчить по многотысячному залу из 
обоймы актуальных хитов сезона и живых легенд, 
и за кулисами, конечно, царила страшная суета. 
Продюсер ивента Слава Кормильцев, ближайший 
в то время соратник народного композитора Игоря 
Крутого, сунул мне в этом полутемном вертепе 
мятую бумажку: «Вот, объяви сейчас, Женя Фрид-
лянд попросил», — и умчался дальше руководить 
процессом. Карандашом и лапой куриной на ог-
рызке было нацарапано: «меладзе валери» — и 
последняя буква плыла невнятной закорючкой. 
А это было время просто повального нашествия 
на поп-подмостки прыгающе-вопящей саран-
чи из любовниц и жен бандитов, воров, братков 
и просто жлобов, наворовавших тогда первые 
миллионы на пути к будущему статусу олигархов 
и руководителей государства. Решив, что Крутой 
по доброте душевной не смог отказать очередному 
«авторитетному» просителю, и недолго думая, 
чтобы побыстрее избавиться от «талантливо-
го дебюта» в паузе между мегазвездами «Руки 
Вверх!» и Ириной Аллегровой, я игриво объявил 
со сцены «фею ночи Валерию Меладзе». А что 
можно было еще придумать: наверное, какая-то 
эффектная, фигуристая, грудастая, губастая и 
глазастая грузинка...

Смотрим мы с Легостаевым, а на сцену, неуве-
ренным бочком и низко голову наклоня, движется 
из-за кулис мужичок в мешковатом костюме: «Под-
певка, что ли?..» А уже включилась фонограмма. 
Воплю администраторше: «Где фея ночи, едрить 
ее за ногу?!» И тут мужичок берет микрофон и 
тянет удивительно чистым голосом на высокой 
пронзительной ноте: «Прощай, цыганка Сэра, 
были твои губы сладкими, как вино…»

n n n
— Валера, помнишь ли ты обстоятельства, 

при которых мы познакомились?
— Я ту историю помню, но я тогда был за ку-

лисами, настолько волновался, что, честно говоря, 
не особо и понял, что произошло. Обо всем тогда 
договаривался наш продюсер Женя Фридлянд, мы 
еще не были с тобой знакомы, оттого, наверное, 
такой казус и произошел.

— «Цыганку Сэру», еще неизвестную тогда 
песню, зал принял на ура, а вскоре пал хит-па-
рад «ЗД», радиоротации и телеэфиры... Время 
пронеслось со свистом, и теперь ты мэтр эс-
трады, отмечающий 50-летний юбилей.

— Я тоже с недавних пор стал как-то задумы-
ваться над всем. У многих моих друзей и близких 
коллег в последние год-два тоже был как раз та-
кой же юбилей, но, когда я спрашивал у них об 
ощущениях, они говорили: ничего, мол, заснул 
в 49 — проснулся в полтинник. Но мысли, конеч-
но, разные возникают, и многие вещи в жизни 
стали видеться в новом свете. Сперва я решил, 
что непременно буду отмечать юбилей, а потом 
решил его никак не праздновать — чтобы друзей 
не напрягать, близких. У меня есть к себе масса 
вопросов, я считаю, что еще рано.

Надо сказать, что мы с Костей (Меладзе) 
всегда как-то обходили юбилейные даты, никогда 
не считали, сколько лет мы находимся в шоу-биз-
несе, потому что слишком много точек отсчета 
может быть — когда мы только начинали зани-
маться музыкой, или когда Костя начал писать 
песни, или тот момент, когда мы вышли впервые с 
профессиональной группой «Диалог» на эстраду, 
или же время, когда я уже начал сольную работу 
непосредственно как Валерий Меладзе, прибли-
зительно в тот момент, когда ты меня и объявлял 
как «фею ночи»… Мы всегда не понимали, с какой 
точки начинать отсчет, а еще Костя сам старается 
никогда не оглядываться назад, почти не слушает 
старых песен, все время двигается вперед. Я 
тем не менее иногда болею этим, иногда слушаю 
Костины старые песни — не только свои, но и тех 
групп, исполнителей, для которых он писал, потому 
что считаю это прекрасным материалом, музыкой, 
к которой можно и нужно возвращаться. Иногда 
это вызывает ностальгию, иногда — восторг, а 
иногда, наоборот, кажется, хорошо, что время 
летит, и мы двигаемся вперед. Может, в этом и 
есть залог успеха, как и во всей нашей команде 
— в Косте, во всех моих близких, в нашей сестре 
Лиане, которая тоже очень хорошо в шоу-бизнесе 
разбирается. 

— А у вас же действительно мощный се-
мейный подряд: ты певец, брат — автор и 

творческий продюсер, сестра — руководитель 
крупной издательской компании. Кланище! 
Опутали всё жирными щупальцами…

— Ха-ха-ха! Однако мы делаем все очень де-
ликатно, думаю, ты это заметил! Ничего никому не 
навязываем. Потом, надо сказать, что Лиана чаще 
бывает для нас как консультант, хоть она и является 
сопродюсером многих групп и артистов вместе с 
Аленой Михайловой, и она тоже делает это всегда 
очень деликатно, как и Костя со своими проектами, 
— просто пишет хорошую музыку, которая дальше 
практически всегда сама пробивает себе дорогу. 
Мне кажется, это самый правильный путь. 

n n n
— Ты всегда был жгучим брюнетом, а не 

так давно имидж в одночасье поменялся, и, 
как в свое время Филипп Киркоров, ты пред-
стал вдруг «платиновым блондином». Надо 
сказать, в тусовке обсуждали перемену очень 
живо…

— Да, я всегда был темным и пытался даже 
как-то поддерживать этот цвет. Потом мне все 
это надоело, я решил, что все должно быть со-
вершенно естественным. С какого-то момента, 
мне кажется, мужчина должен быть и становится 
естественным. Дети мои уже подросли — старшие 
(младшие еще совсем маленькие), и я в какой-то 
момент подумал, что пора показать себя таким, 
какой я есть.

— В шоу-бизнесе наоборот — обычно хо-
рохорятся, молодятся даже тогда, когда ноги 
уже еле двигаются и речь путается…

— Признаюсь, я очень серьезно продумывал 
этот шаг, пробовал — и в итоге решил, что так 
будет лучше. С возрастом есть вещи, которые 
становятся заметны, а сейчас, когда мы все знаем, 
что происходит в той же пластической хирургии, 
всякие омолаживающие процедуры… Все это 
стало сильно угадываться. Если бы я продолжал 
пытаться быть моложе, думаю, это выглядело бы 
нарочито и смешно. Поэтому я не стал делать 
вообще ничего, расслабился.

— Так это естественный цвет волос, а не 
краска с эффектом благородной седины?

— Абсолютно естественный! Просто я очень 
рано начал седеть, со студенческих лет. Поначалу 
седых волос было не так много, а потом все больше 
и больше. В итоге мне все надоело, и я просто, 
наоборот, перестал тонировать волосы. Я видел 
много статей, где писали, что Меладзе покрасился 
в белый цвет. В белый цвет покраситься невоз-
можно, и выбелить волосы так тоже невозможно. 
Это все абсолютно естественное. 

— Насколько ж тяжела жизнь в шоу-биз-
несе, что седеют с молодости!

— Нет! Во-первых, это генетика, а во-вторых, 
я просто достаточно эмоциональный человек, мо-
жет, это и ускорило процесс. Если же вспоминать 
свою жизнь, то, может, в ней и были какие-то испы-
тания, достаточно серьезные, но она в целом была 
радостной, счастливой, и в ней было очень много 
положительных событий. А шоу-бизнес, после того 
как много лет я в нем побыл, на самом деле, могу 
сказать, далеко не самая худшая компания. Другое 
дело, что некоторые обманываются и думают, что 
жизнь артистов — сплошной праздник. Конечно, 
это не совсем так. Но я никогда не был нытиком 
и никогда ничего не воспринимал как трагедию. 
Даже влюбленность. (Смеется.) Просто как ис-
пытание, которое нужно пройти для того, чтобы 
потом опять радоваться жизни. 

— Стало быть, другого пути, чем быть 
«артистом известным», ты бы все равно не 
выбрал, даже если судьба и дала бы такую 
возможность?

— Должен сказать, что я от этого пути все 
время старался уйти в сторону, особенно в начале 
жизни. Получал разное образование, окончил 
институт. Я же инженер-механик! Потом закончил 
аспирантуру, написал кандидатскую по глубокой 
очистке воды, и Костя тоже имеет высшее техни-
ческое образование. А потом жизнь нас все равно 
постепенно-постепенно привела туда, куда вот 
мы и пришли.

— Теперь я понимаю, почему в Москве 
вода из крана намного хуже, чем в той же Вене, 
где недавно я был на «Евровидении». Лучшие 
кадры, значит, ушли не туда…

— Но между тем как технолог я должен ска-
зать, что московская вода удовлетворяет абсолют-
но всем мировым техническим требованиям — и по 
чистоте, и по составу солей; ее можно совершенно 
спокойно пить из-под крана.

— Возможно, только подванивает не-
множко. Как и шоу-бизнес иногда...

— Знаешь, как оно сложилось, так и сложи-
лось. Были, конечно, тяжелые моменты, но это 
больше касается не работы, а каких-то личных 
переживаний. Самым сложным, пожалуй, было 
победить свой собственный страх вначале, а 
потом преодолеть испытание, кода дела у тебя 
пошли хорошо. Те люди, которые шли к этому 
очень долго, как те же Григорий Лепс или Стас 
Михайлов, пришли к славе уже в зрелые годы, у 
них это произошло как-то более спокойно. А когда 
такое происходит в более молодом возрасте, то 
могут возникать сложности. Тем более я парень, 
который приехал из провинции, у которого не было 
ни денег, ничего вообще. Я долго не понимал, как 
мне привыкнуть к московской жизни, а это были 
еще 90-е годы — гигантский, очень негостепри-
имный тогда город, джунгли, в которых, казалось 
бы, огромное количество людей рядом, но каждый 
пытается выжить сам. В общем, «Москва слезам 
не верит» в концентрированной версии, хотя тот 
замечательный фильм и был снят совсем в другие 
времена.

Когда у меня вышла первая песня и мы сняли 
первый клип «Лимбо» на «Рождественских встре-
чах» у Аллы Борисовны Пугачевой, был фантасти-
ческий всплеск эмоций с одной стороны, безумная 
радость, я поверить не мог, что такое могло со 
мной произойти. А с другой стороны, было ощу-
щение, что я «Запорожец», на который поставили 
мощный мерседесовский двигатель, и я просто 
такой мощности не выдержу, развалюсь на ходу. 
Я не знал, как с этим жить, даже года через два 
уже, когда мы вовсю гастролировали, меня уже 
люди узнавали, но у меня еще ни жилья не было в 
Москве, ни автомобиля, и ездил я общественным 
транспортом, что меня, впрочем, совершенно не 
напрягало. Но та нагрузка и обязанности, которые 
были возложены на меня, давили на мозг и психику 
невероятно. С года 1995-го это все началось, но 
только где-то к двухтысячному я стал чувствовать 
себя более-менее спокойно и уверенно. К этому 
нужно привыкнуть. На тебя обрушилась попу-
лярность, какие-то деньги даже, все такое, и ты 
не знаешь, что со всем этим делать. И возникают 
два варианта: быть самим собой, пытаться в себе 
разобраться, или начинать играть некую роль. Да, 
я метался сначала, одно-другое… А потом пришел 
к счастью вписаться естественным путем во все 
происходящее. 

— На твой взгляд, в шоу-бизнесе кого 
больше — тех, кто играет роль, или живет, как 
ты, естественным порядком вещей?

— Я смотрю на все это уже изнутри и вижу, 
как правило, людей такими, какие они есть. Бы-
вает, мне даже на кого-то (из коллег) жалуются: 
вот, мол, такой-сякой, отказал, зазнался или еще 
что-то. Но я всегда пытаюсь всех оправдать, по-
тому что люди часто судят поверхностно, а я-то 
знаю жизнь изнутри, знаю, что у любого человека, 
даже если он артист, уж извините, могут быть и 
обстоятельства, и просто перепады настроения, и 

проблемы, и неурядицы, как у всех, и многое дру-
гое, что часто не принимается даже во внимание. 
Бывает, пришел ты утром в аэропорт, у тебя свои 
проблемы, свои мысли, а тут подходят: можно 
сфотографироваться? Можно это, можно то?.. Как 
быть в этой ситуации? И отказать неудобно, а если 
не отказал, то некоторые люди просто норовят 
на шею сесть, изводят назойливостью. Но если 
отказал, то всенепременно — звездная болезнь, 
зарвавшаяся звезда...

n n n
— Если вернуться к точкам отсчета, о 

которых ты сказал, то в этом году все даты 
сошлись в один мегаузел — твои 50, 20 лет со 
дня выхода первого альбома «Сэра», 30 лет 
со времени работы в рок-группе «Диалог», 
которая была не только одним из культов со-
ветского рока, но и редким видом изысканного 
жанра арт-рок, который у нас так и остался 
представленным только двумя названиями 
из прошлого — «Диалогом» и «Автографом»... 
Из «Диалога» вышли вы с Костей, блестящий 
композитор и хитмейкер Ким Брейтбург; из 
«Автографа» — вокалист поздней «Арии» Артур 
Беркут, композитор и музыкант Леонид Гут-
кин, который только что устроил нешуточный 
переполох с песней A Million Voices на «Евро-
видении», соавтором которой он является, так 
же как и песни What If, вошедшей в пятерку 
лучших на «Евросонге-2013». Просто кузницы 
конгениальностей, каждый из которых создал 
впоследствии свой яркий творческий мир! 

— Да, к счастью, все это имело продолже-
ние. К несчастью, не все уже живы из тех, кто был 
в группе «Диалог». Мы с Костей тогда действи-
тельно попали в очень серьезную команду, было 
чему у них учиться. И, конечно, надо отметить 
Женю Фридлянда (впоследствии «поднимавшего» 
Бориса Моисеева, Николая Трубача, поп-группу 
«Премьер-Министр» и др. — «МК»), который был 
нашим первым продюсером и дал нам первый на-
стоящий толчок в шоу-бизнесе. Он из нас, простых 
музыкантов, сделал, что называется, «больших 
людей шоу-бизнеса», а так бы и неизвестно, стали 
бы хитами песни, которые уже тогда у нас были в 
запасе, — «Не тревожь мне душу, скрипка», «Сэра», 
«Лимбо». Это был очень важный шаг, и мы с Костей 
ему за это благодарны. 

— Удивительное переплетение судеб: 
Полина Гагарина, многолетняя подопечная 
Кости, с песней соавтора Гуткина, вышедшего 
из «Автографа», пронзила «Евровидение» до 
слез и вызвала резонанс, сравнимый с тем, 
который в годы перестройки и «открывания» 
России имели на Западе как раз «Автограф» 
и «Диалог»… 

— Она, кстати, знает несколько языков, чем не 
могу похвастаться я (даже одним!), что было боль-
шой проблемой, когда у нас во времена «Диалога» 
была перспектива работы на Западе. Так что ей 
этот шанс использовать намного легче, это очень 
важное обстоятельство. Хотя обязательно нужен 
западный продюсер, западная компания, которые 

будут ее раскручивать. В целом она абсолютно го-
товый артист мирового уровня. Впрочем, мирового 
уровня артистов у нас в стране хватает, но нужно 
работать с людьми и структурами, которые там, 
иначе все это превращается в наезды и наскоки 
с невыразительным и краткосрочным эффектом. 
В южнокорейском, чешском, бразильском или из-
раильском шоу-бизнесе тоже есть очень хорошие, 
классные профессионалы, но мы их не знаем и 
никогда не узнаем. Поэтому прекрасную, мощную 
певицу Полину Гагарину туда проталкивать должен 
уже не российский продюсер, а западная компа-
ния, которая захочет серьезно этим заниматься. 
Сейчас, кстати, у многих российских артистов есть 
контракты с западными издающими компаниями, 
но все равно это как-то вяло происходит. 

— А ты артист мирового уровня?
— В некоторой степени да, может, это и звучит 

нескромно. (Смеется.) Знаю, что если я выйду на 
каком-нибудь фестивале со своей командой и 
мы выдадим то, что умеем и делаем ежедневно 
на концертах, то люди не останутся равнодуш-
ными. Более того, когда мы выступаем в разных 
«солянках» с другими артистами (зарубежными), 
то у них это вызывает уважение, они очень часто 
подходят и говорят, что это весьма мощно выгля-
дит и звучит. Уровень мировой мы выдаем — и по 
качеству музыки, и по качеству исполнения, за это я 
совершенно спокоен. Тем более что зрители наши 
уже видели очень много разных исполнителей 
западных, которые приезжают сюда, и мне совер-
шенно не стыдно этих видавших виды зрителей 
потом приглашать на свой концерт. Но что каса-
ется какой-то раскрутки за границей, то я к этому 
не готов. Этим надо заниматься поступательно, 
целенаправленно и очень долго. Как, впрочем, и 
в российском шоу-бизнесе. Чтобы сейчас раскру-
тить талантливого артиста, необходимо хотя бы 
пару лет. Других примеров я не знаю. 

— «Выстрелить» сейчас достаточно прос-
то из того же Интернета…

— На сегодняшний день существует на самом 
деле несколько пространств. Я это заметил, когда, 
«не вынимая», как говорят у нас в бизнесе, ездил 
по гастролям, открывал где-то какую-то светскую 
хронику, никогда не видел там своей физиономии, 
а видел неких персонажей и жизнь, которая идет 
в каком-то параллельном измерении. Я думал: 
блин, а чего это о нас ни фига не пишут, а о каких-то 
людях, которых я не знаю, пишут чуть ли ни полоса-
ми? Потом появился Интернет — мы-то захватили 
время, когда его вообще не было. В Интернете 
тусуется больше молодежь, и если там появляется 
какой-то модный интересный исполнитель, то 
молодежь его и подхватывает. Но дальше надо 
закрепляться, и тут как раз начинаются проблемы. 
Со времен «Иванушек Интернэшнл» и, скажем, 
групп «Фабрика» и «Корни» у нас практически не 
появилось новых массовых молодежных проектов, 
как ни странно. Венцом всего является не просто 
известность, а подлинная популярность, которая 
измеряется сборами на концертах. И, как это было 
в 70-е и 80-е годы, опять вернулись более взрос-
лые люди на сцену. Должен отметить, что ко мне 
на концерты как приходили молодые девушки и 
парни, в таком же соотношении они и по сей день 
приходят. Для меня это огромное счастье. А вот 
молодежных команд… Ну, сейчас что-то как-то, 
по-моему, появляется у группы M-Band. Я это 
почувствовал, потому что многие мои ровесники, 
знакомые просят для своих детей автографы, 
зная, что я в некоторой степени имею к этому 
отношение. (Группа M-Band — «Меладзе Бэнд» 
— выходцы из телевизионного проекта «Хочу к 
Меладзе». — «МК».)

— Ага, вот лягушка и похвалила свое 
болото…

— Нет, ну у меня действительно просят 
автографы для детей, для девочек. Это показа-
тель. А свое болото, ну конечно, надо похвалить. 
(Смеется.) 

— После «Иванушек» все-таки много чего 
появилось — от Земфиры с «Мумий Троллем» 
до тех же Билана, Лазарева, «Винтажа», Елки 
и др. — аншлаговых, успешных, вовсе не се-
зонных мотыльков…

— Могу сказать, что у того же Билана все 
равно публика более зрелая. Он и Лазарев — су-
перталантливые ребята, великолепные музыканты, 
профессионалы, но они очень быстро проскочили 
ту стадию, когда по ним с ума сходили девочки, 
мальчики молодые, как, например, у One Direction 
— культовой команды именно в подростковой 
среде. Вот о чем я говорю — полные стадионы под-
ростков, мальчишек, девчонок, одной молодежи, 
сходящей с ума до сих пор, при всем Интернете! 
А у нас такого я уже давно не видел. 

— Ты посетовал на невнимание светс-
ких хроник, но когда таблоиды обратили на 
тебя внимание, на твоих женщин, детей, на 
какие-то скандалы в казино, то я не заметил, 
чтобы ты был рад такому вниманию, наоборот 
— недоволен…

— У меня был очень сложный переходный 
период. (Смеется.) Тогда я и сам не мог во всем 
разобраться до конца, а тем более с помощью 
таблоидов. Мне совсем не хотелось это выносить 
на всеобщее обозрение и обсуждение, но было 
дело, да...

— Страшно извиняюсь, что и сам лезу в 
святое личное пространство, но Альбина Джа-
набаева, твоя нынешняя спутница, все-таки 
тоже публичная персона, экс-«ВИА Гра», и у 
вас, прямо как в комедии Рязанова, служеб-
ный роман. Каковы его плюсы и минусы?

— Служебный роман сам по себе прекрасен! 

(Смеется.) Но это уже давно ушло за рамки слу-
жебного романа, как и курортного, потому что мы 
с нею давно уже вместе не работаем, все совсем 
по-другому, есть двое детей, это уже отношения 
более серьезные. Скоро будем справлять год 
нашему второму малышу. А плюсы и минусы? 
Конечно, двум артистам, наверное, сложнее, чем 
двум инженерам, потому что люди эмоциональные, 
тонко организованные… 

— Ты специально не участвуешь в творчес-
кой карьере Альбины, певицы яркой и само-
бытной, но оказавшейся, похоже, на каком-то 
творческом перепутье?

— А я ведь на самом деле всего лишь певец! 
Я мог, наверное, преподать немало уроков ка-
ким-нибудь молодым артистам — как относиться 
к жизни, к зрителям, к работе, мог бы сказать, 
удачная песня или нет. Но я не создатель. Созда-
тель — мой брат, который создает музыку, стихи, 
знает, как это делать, и делает это очень здорово. 
Я же носитель, передатчик всего этого. Поэтому 
если бы я мог помочь (Альбине), то я бы, наверное, 
помогал — ну, как у Селин Дион муж, например. 
Какие еще есть примеры?

— Как Пугачева — Кузьмину, Челобанову, 
Киркорову, Галкину…

— (Пауза.) …Может быть. Мощный пример! Но 
Алла Борисовна тем не менее немного написала 
песен Филиппу и, по-моему, ни одной — Максиму. 
Просто любой человек, который попадает в ее 
мощное поле, начинает резонировать, тут только 
мертвый никак не отзовется... А брат? Я не могу 
злоупотреблять, могу попросить разок-другой, 
конечно. Но так, чтобы плотно насесть, — нет, 
конечно. Я, кстати, так и не научился ни друзей о 
чем-то просить, ни брата. Мы как-то стараемся не 
напрягать друг друга чрезмерными просьбами. 
Сейчас, правда, Альбина не занимается, потому 
что очень привязана к ребенку, но собирается в 
скором времени начать. А дальше, думаю, Костя 
безусловно чем-то поможет, но я даже для себя 
не прошу его написать, потому что человек руко-
водствуется вдохновением. Пришло — написал, 
не пришло — чего толку просить…

— На нашей эстраде два автора обладают 
крайне самобытным почерком — Костя и Юрий 
Антонов. Каждое их сочинение абсолютно 
узнаваемо, и в то же время не повернется язык 
ерничать о самоповторах… Уникумы!

— С радостью соглашусь с тобой. Действи-
тельно были попытки и меня уличить в повторяе-
мости, и Костю в целом, но, как показала жизнь, 
все разное и все актуальное. Да, есть своя подача 
в определенной форме, но если рассматривать 
гармонии, стилистику, то все бесконечно раз-
ное. Я как-то недавно, грешен, переслушал много 
песен «ВИА Гры», начиная с первых и заканчивая 
уже последними, и должен сказать, что вместе с 
группой зрело и творчество. Вначале оно было 
легкомысленным и забавным, а потом уже там 
было несколько таких зрелых и мощных песен по 
музыке, по словам, по гармонии, что их могла бы 
петь любая взрослая, серьезная певица с безуп-
речной творческой репутацией. 

— Потому, наверное, ты никогда и не пы-
тался сменить автора, хотя бы для разнооб-
разия, да?

— У меня на это есть мощный ответ, который 
мне когда-то пришел в голову, и теперь я готов 
все время его повторять. Когда Костя пишет для 
меня песню, то он думает обо мне, а не о себе. Он 
знает, понимает, чувствует, что мне сейчас нужно. 
И так он работает для всех. Для «ВИА Гры» он 
писал женские песни, для меня пишет мужские, 
для группы «БиС» — молодежные, и хороший был 
проект, жаль, что из-за личностных проблем раз-
валился. Я не знаю, смог бы так писать для меня 
другой автор… Я недавно долго летел в самолете 
и прослушал очень много разной музыки 60–70-х 
годов. Это были революционные годы для музыки, 
она все время тогда менялась, в 90-е уже были 
лишь слабые попытки сделать что-то новое, а в 
двухтысячных в лучшем случае — повторение того 
хорошего, что уже было сделано до этого…

— Тогда остается только порадоваться за 
твое творчество, в котором, меняясь, ты всег-
да остаешься собой, поздравить с юбилеем и 
поспешить прослушать роскошный трибьют, 
который твоя сестра Лиана и Алена Михайлова 
подарили сегодня и тебе, и слушателям, — с 
твоими песнями в неожиданных версиях «ВИА 
Гры», «М-Бэнда», «Винтажа», Елки, Веры Бреж-
невой, Анны Семенович, любимых Альбины 
и Кости, а также других артистов, дружных с 
вашим «деликатным» кланом! 

Артур ГАСПАРЯН.

ВАЛЕРИЙ ИЗ «ДЕЛИКАТНОГО» 
КЛАНА МЕЛАДЗЕ

Еще задолго и до Верки Сердючки, и до Кончиты Вурст, в лихие 
90-е, когда у нас царила свобода, а ханжество и лицемерие 
считались пороками, а не скрепами духовной добродетели, как 
сейчас, на нашей эстраде появилась Фея Ночи, под личиной 
которой скрывался — не падайте со стула — Валерий Меладзе, 
сегодняшнее воплощение эпической строчки из Натали 
«обожекакоймужчина», уважаемый и седовласый мэтр жанра, 
который скромно празднует сегодня 50-летний юбилей.

Поп-мэтр объяснил 
«МК», как не 
развалиться 
«Запорожцу»  
с мерседесовским 
движком...

Cчастливая 
пара:  

с  Альбиной 
Джанабаевой.

Во времена группы 
«Диалог».
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В декабре 2014 
года была принята 
новая стратегия МОК, 
согласно которой ор-
ганизаторы Игр полу- чили возможность 
участвовать в формировании олимпийской про-
граммы и вносить в нее популярные, например, 
для себя виды спорта. Правда, окончательное 
слово все равно остается за Международным 
олимпийским комитетом. Кандидатами на Иг-
ры-2020 в Токио стали следующие виды спорта: 
боулинг, софтбол и бейсбол, карате, сквош, 
скалолазание, серфинг, катание на роликовых 
коньках и ушу, хотя до этого заявки принимались 
от 33 федераций. В каких из них все-таки будут 
разыграны медали в Токио, МОК решит в августе 
2016 года. Уже сейчас можно с уверенностью 
сказать, что все дисциплины выбраны не будут: 
МОК ограничится одной-двумя, скорее всего. 
Ведь в той же новой стратегии указано, что ко-
личество участников летней Олимпиады должно 
оставаться в пределах 10 500 спортсменов, а 
число разыгрываемых наград — в пределах 310 
комплектов. В Рио-2016 будет представлено 
306 дисциплин. То есть добавить можно целых 
четыре комплекта, но если в программу войдут 
командные виды спорта, возможно, придется 
урезать число участников в других видах.

Что же это за виды спорта, которые могут 
пополнить олимпийскую программу на Играх 
в Токио?

Боулинг
Международная федерация боулинга (FIQ) 

была основана в 1952 году в Гамбурге, и сейчас 
в нее входит больше 140 национальных федера-
ций. Она регулирует две разновидности боулин-
га: девятикегельный (больше распространен в 
Европе) и десятикегельный (во всем мире).

Первый чемпионат мира состоялся в 1954 
году, в 70-х годах Международная федерация 
боулинга получила признание МОК. Федерация 
спортивного боулинга России является полно-
правным членом Международной федерации 
с 1997 года.

По каждому из двух видов боулинга прово-
дятся чемпионаты среди мужчин и женщин, как 
командные, так и индивидуальные.

Япония была бы очень рада введению 
боулинга в олимпийскую программу. В Стра-
не восходящего солнца боулинг-бум начался 
еще в 60-е годы ХХ века. Тогда за несколь-
ко лет в Японии появилось более 120 тысяч 
дорожек для катания шаров. Потом, правда, 
произошел спад. Но сейчас японский рынок 
боулинга занимает второе место в мире после 
американского.

Крупнейшее международное соревнование 
по боулингу — это Кубок мира QubicaAMF. Рос-
сийские спортсмены приняли участие более чем 
в 15 из них, а также в чемпионатах мира, Европы 
и юношеских и молодежных чемпионатах. Всего 
более 150 спортсменов. Правда, претендовать 
на высокие места на Олимпиаде, если этот вид 
спорта будет включен в программу, мы вряд ли 
пока сможем.

Бейсбол 
(мужчины) 
и софтбол 
(женщины)
Оба вида спорта уже 

имели олимпийскую прописку, но после Игр-
2008 были из нее исключены.

Вообще, показательные соревнования по 
бейсболу проводились еще во время самых 
первых Игр нового времени. Дебютировали в 
1904 году, и с тех пор соревнования проводились 
во время 12 олимпийских турниров. Но лишь в 
1992 году впервые были разыграны официаль-
ные комплекты наград. В последний раз бейс-
больный турнир в рамках Олимпиады прошел 
в Пекине. При этом сборная США за это время 
только один раз завоевала «золото» (в 2000 
году в Сиднее). Три раза победу праздновала 
Куба (1992, 1996, 2004) и один раз Южная Корея 
(2008). Япония, где бейсбол также невероятно 
популярен, два раза завоевывала «бронзу» (1992 
и 2004) и один раз «серебро» (1996).

На данный момент в бейсбол играют более 
чем в 120 странах мира. Федерация бейсбола, 
софтбола и лапты была создана еще в конце 80-х 
годов прошлого века в СССР, а после распада 
Союза в 1992 году была организована Федера-
ция бейсбола России. Сейчас сборная России 
входит в десятку лучших команд Европы, но этого 
явно будет недостаточно, чтобы претендовать 
в 2020 году на олимпийские медали.

Софтбол — более «мягкая» версия бейсбо-
ла. В него играют и мужчины, но на Олимпиадах 
принимали участие только женские сборные. 
Международная федерация софтбола была 
основана в 1965 году. А в 80-е годы софтбол 
наравне с бейсболом начал развиваться и в Рос-
сии (тогда в СССР). В 1992 году прошел первый 
открытый чемпионат России, и с этого времени 
команды выступают на международных сорев-
нованиях, однако внести свои имена в историю 
олимпийского софтбола им не удалось.

На первом олимпийском турнире в 1996 
году победу праздновала сборная США (2-е мес-
то — Китай, 3-е место — Австралия). В 2000-м 
места распределились так: США, Япония, Авс-
тралия. 2004-й: США, Австралия, Япония. На 
последних (на сегодняшний день) для софтбола 
Играх в Пекине Япония все-таки вырвала «золо-
то», оставив США и Австралию позади.

Карате
Проблема этого вида спорта в том, что су-

ществует множество его стилей и, соответс-
твенно, федераций, которые объединились во 
Всемирную федерацию карате в 1990 году, и 
именно она представляет интересы этого вида 
спорта в МОК.

Чемпионаты мира проводятся с 1970 
года. Самыми сильными в карате являются 

родоначальники этого вида спорта японцы, а 
также французы и египтяне.

Катание на роликовых 
коньках
Международная федерация роллер-спорта 

была основана в апреле 1924 г. Сначала ее целью 
было курировать соревнования по хоккею на 
роликовых коньках. Но в 1947 году был проведен 
первый чемпионат мира по фигурному катанию 

на роликовых 
коньках. Вообще, в 

роллер-спорте множество 
разных видов, как и повто-
рение зимних (биатлон, хок-
кей, фигурное катание), так 
и оригинальных: преодоле-
ние дистанции на скорость 
на треке или шоссе и др.

Хоккей на роликовых коньках 
стал показательным видом спорта 
на Играх 1992 года в Барселоне.

Крупнейшими соревнова-
ниями являются чемпионаты 
мира по различным видам рол-
лер-спорта. Федерация роллер-
спорта России была создана в 
2004 году.

Сквош
Сквош — игровой вид спорта с мячом и 

ракеткой в закрытом помещении. Зародился в 
Англии, но в начале ХХ века начал расползаться 
по миру.

Проведением международных соревно-
ваний по сквошу занимаются три организации 
— Ассоциация профессиональных игроков-муж-
чин, Ассоциация профессиональных игроков-
женщин и Всемирная федерация сквоша.

В сквош играют в Восточной Европе, Авс-
тралии, Арабских Эмиратах, Северной Америке, 
Египте, Юго-Восточной Азии.

Сильнейшие игроки — Англия, Пакистан, 
Египет.

Скалолазание
Существует три дисциплины, по которым 

проводятся международные соревнования: 
лазание на трудность, лазание на скорость и 
боулдеринг (серия коротких сложных трасс). 
Самые большие успехи у мужчин-россиян в бо-
улдеринге (становились чемпионами мира с 2005 
по 2012 годы) и у женщин в лазании на скорость: 
чемпионки мира-2007, 2011, 2012, 2014.

Серфинг
Продвижением в олимпийскую программу 

этого вида спорта занимается Международная 
ассоциация серфинга. Она же проводит чемпи-
онаты мира. Но самую большую популярность 
в мире имеет мировой серфинг-тур, в котором 
принимают участие профессионалы. Прово-
дится он под эгидой Ассоциации профессио-
налов серфинга (с 2015 года — Мировая лига 
серфинга). Туда же и стремятся попасть все 
серферы.

Первый чемпионат России по серфингу про-
шел в 2009 году и включал в себя три этапа со-
ревнований: Доминикана, Бали и Португалия.

Сильнейшие спортсмены: Австралия, Бра-
зилия, Новая Зеландия и др.

Ушу
Все боевые искусства Китая объединены 

в название «ушу». Международная федерация 
ушу появилась только в 1990 году и сразу же 
организовала соревнования на летних Азиатских 
играх. Уже со следующего года стали проводить-
ся чемпионаты мира. В состав Международной 
федерации ушу входят более 140 национальных 
федераций. Россияне присутствуют там с само-
го начала — с 1991 года.

Больше всего медалей на чемпионатах 
мира с тех пор заработали спортсмены из следу-
ющих стран (в порядке убывания): КНР, Вьетнам, 
Гонконг, Иран, Россия.

Ульяна УРБАН.

Накануне Дмитрий Хомак на правах основате-
ля «Луркоморья» заявил о закрытии знаменитого 
сайта. «Переводим Лурк в режим консервации и 
памятника культуры», — сообщил Хомак на своей 
странице в Фейсбуке. По его словам, к такому шагу 
его подтолкнули неоднократные столкновения с 
Роскомнадзором, в разное время блокировавшим 
сайт из-за тех или иных статей. А также ситуация 
вокруг основателя фонда «Династия» Дмитрия 
Зимина. И отдельно — молчание российской 
прессы.

Произошедшее создатель крупнейшей эн-
циклопедии современного российского интернет-
фольклора (за восемь лет ее авторы опубликовали 
порядка семи тысяч статей) назвал концом пре-
красной эпохи. 

Обида Хомака справедлива, но и молчание 
общественности вполне объяснимо. Ну какое еще 
«Луркоморье», когда вокруг санкции, загнивающий 
Запад, «Грады» в Донбассе, Саакашвили в Одес-
се и «Ночные волки» в Крыму? Тут не до судьбы 
фриков, сквернословящих по любому поводу в 
своих интернетах.

Но в чем с авторами скабрезных шуток не 
поспоришь, так это в ощущении близкого кон-
ца. Это чувствует не только основатель самого 
свободного ресурса Рунета, но и депутат и ре-
жиссер Станислав Говорухин. Автор запретов 
нового времени экранизировал «Компромисс» 

Сергея Довлатова, напрямую пострадавшего от 
запретов времени старого. А эту формулу — «Конец 
прекрасной эпохи» (Говорухин так назвал свой 
фильм по Довлатову) — оба позаимствовали из 
одноименного стихотворения Иосифа Бродс-
кого. Еще одного знатока русской словесности, 
нобелевского лауреата, который самые личные 
страницы о детстве и родителях намеренно на-
писал на английском:

«Понимаю, что не следует отождествлять го-
сударство с языком, но двое стариков, скитаясь по 
многочисленным государственным канцеляриям 
и министерствам в надежде добиться разреше-
ния выбраться за границу, чтобы перед смертью 
повидать своего единственного сына, неизменно 
именно по-русски слышали в ответ двенадцать 
лет кряду, что государство считает такую поездку 
нецелесообразной». 

Сегодня с использованием все того же русс-
кого языка пишутся новые запретительные законы 
и обращения в прокуратуру. Вот и Иосиф Кобзон 
призывает привлечь к уголовной ответственности 
основателей популярного паблика, разместившего 
оскорбительный статус в адрес умершей певицы. 
Само собой, из соображений нравственности. 

И можно было бы в очередной раз написать, 
что свобода — она для всех, а не для избранных. 
И что нельзя путать моральные ограничения с 
уголовной ответственностью. Что от обществен-
ного порицания за слова до реального тюремного 
срока — один панк-молебен. А от оскорбленных 
чувств до трупов — одна карикатура в журнале. 
Или что запрет на публикацию о способах само-
убийства не избавляет онкобольных от мыслей 
убить себя. (Как это могла бы сделать простая и 
внятная процедура получения обезболивающих.) 
Равно как выкорчевывание энциклопедии русского 
характера не избавит нас от пороков, а всего лишь 
лишит нас их названий.

Но вернемся к нашим баранам.
Россия. 2015 год. Вокруг страны холодное 

кольцо отчуждения. На границе тлеет военный 
конфликт. Внутри — разгорающийся экономи-
ческий, социальный и ментальный кризис. Что-то 
уже давно (и, очевидно, для все большего числа 
людей) пошло не так. 

А стратегической угрозой номер один в стра-
не по-прежнему является сайт «Луркоморье».

ПОДПИСКА

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Ты почему пришла домой в 5 утра? 
— А что я, виновата, что в нашем городе в 5 утра, 
кроме как домой, и пойти-то больше некуда?!

Он увидел таракана, схватил журнал со стола 
— и…
Это был первый в мире таракан, попавший на 
обложку Fоrbеs!

Привычка воровать на работе довела 
администратора солярия до рака кожи.

— Насть, у меня за спиной — бутылка водки! 
Угадаешь, в какой руке, разопьем, не угадаешь 
— разобьем.
— В левой?..
— Думай, Настя, думай! 

К магазину хозтоваров подъезжает крутой 
«Мерседес». Выходит представительный 
мужчина, подходит к продавцу: 
— У вас крестики для монтажа кафельной 
плитки есть?
— Есть, конечно. 
— Дайте тысяч 40–50.
— А зачем вам столько?! 
— Да у шефа пчелы подохли — приказал 
похоронить с почестями... 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 23.06.2015):
1 USD — 53,5569; 1 EURO — 60,8567.
По курсу ММВБ (на 22.06.2015):
1 USD: спрос — 53,41; предложение 
— 54,19.
1 EURO: спрос — 60,55; предложение 
— 61,79.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Айрапетян Борис (1955), режиссер 
(«Мост», «Там, где небо лежит на зем-
ле», «Убийца»), учредитель конкурса и 
премий «Святая Анна»
Ануй Жан (1910–1987), драматург («Жа-
воронок», «Антигона», «Коломба»)

Лысенко Татьяна (1975), гимнастка, 
двукратная олимпийская чемпионка
Меладзе Валерий (Валериан) 
(1965), певец, продюсер
Сатклифф Стюарт (1940–1962), 
художник, первый бас-гитарист The 
Beatles
Тигана Жан (1955), футболист, 
тренер
Тьерсен Ян (1970), музыкант-муль-
тиинструменталист, композитор, ав-
тор саундтреков («Амели», «Гудбай, 
Ленин!»)
Цераская Лидия (1855–1931), аст-
роном, открывшая 219 переменных 
звезд

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмоско-
вье облачно с прояснениями. Ночью 
местами кратковременный дождь, 
гроза, температура в Москве 14...16°, 
по области 11...16°. Днем дождь, мес-
тами гроза, температура в Москве 
24...26°, по области 21...26°. Ветер 
восточный, северо-восточный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца 
— 21.19, долгота дня — 17.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается повы-
шенная геомагнитная активность, 

вероятны периоды магнитной 
бури.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный олимпийский 

день.
День государственной службы 

ООН.
1925 г. — в СССР учреждены премии 
им. В.И.Ленина (первоначально только 
за научные труды).
1985 г. — террористы взорвали Boeing 
747 компании Air India над Атлантикой, 
погибли 329 человек.
1995 г. — умер хоккеист и тренер 
Анатолий Тарасов.

В конце июня земляне полюбуются 
яркими Венерой и Юпитером
Атмосфера Титана похожа  

на земную
Охотник за астероидами астроном 

Леонид Еленин открыл новую 
угрозу Земле
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Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Материал   «Роснефть»   прорубила  «окно»  в  Европу»  опубликован  на коммерческой основе

«МК» ПРИГЛАШАЕТ  
В «СОКОЛЬНИКИ»
Газета «Московский комсомолец» при-

глашает всех желающих посетить парк «Со-
кольники», где состоится фестиваль ретро-
машин «РетроФест», в рамках которого мы 
организуем День подписчика «МК». 

Вас будет ждать выставка более двух-
сот автомобилей-олдтаймеров (от старин-
ных велосипедов и мотоциклов до детских 
педальных автомобильчиков и всевозмож-
ных игрушек технической тематики); кар-
навал-парады по аллеям парка с участием 
старинных автомобилей, духового дикси-
ленда, костюмированных актеров и анима-
торов; «блошиный рынок», а также галерея 
антикварных и винтажных салонов. 

И главное — праздничная программа и 
розыгрыш призов среди подписчиков «МК». 
Синоптики обещают отличную погоду, а 
организаторы — бесплатный вход. Что еще 
нужно, чтобы с удовольствием провести се-
мейные выходные в одном из лучших парков 
Москвы!!! Ждем вас в «Сокольниках»! 

АД В «РАйСКИХ КУЩАХ»
c 1-й стр.

Вольность Александра Прошкина 
— весьма условная. Наоборот, на-
лицо вежливое и чуткое обращение 
с оригиналом. Разве что действие 

перенесли в наши дни («Райские кущи» — так 
называется фешенебельный поселок таун-хау-
сов, в котором поселяется современный Зилов), 
а финал сделали жестче. Тем не менее семья 
знаменитого драматурга препятствовать новой 
экранизации не стала, но имя Вампилова в титрах 
упомянуть запретила. 

— Сначала у меня это вызвало понятную 
ярость, — постарался объяснить решение на-
следников Александр Анатольевич. — Ведь свое 
решение они приняли, даже не глядя картину. Но 
потом я понял, что это редкий случай, подтверж-
дающий, что мы наконец-то живем в правовом 
государстве. Это их право. Их семья. Их потеря. 
И если семья — мать и дочь — относятся к это-
му с такими чувствами, мы не имеем права их 
преступить.

Для Евгения Цыганова, сыгравшего глав-
ную роль, образ Зилова стал новым вызовом. 
Поначалу он, как и родственники Вампилова, 
попросту не видел смысла в том, чтобы заново 
экранизировать знаменитую пьесу. Но в том-то 
и дело, что от Вампилова осталась сюжетная 
канва, герои и обстоятельства, а все остальное 
полностью погружено уже в другие, современ-
ные реалии. 

— Александр Анатольевич сказал, что наш 
Зилов должен быть такой же витальный, как сам 
Вампилов, — говорит актер. — Он рассказывал: 
«Мне кажется, что эта история — результат его 
опыта». И точно так же мне кажется, что этот 
фильм — результат опыта Александра Анатоль-
евича. У него есть любимое слово: «человеко-
образно». Там, где другие режиссеры говорят 
«снято!», он произносит «человекообразно». 
Когда узнает в актерах живых людей.

Жену Зилова сыграла Чулпан Хаматова. Она 
ворвалась в зал к журналистам буквально на три 
минуты, прямиком со съемочной площадки, где 
она играет Беллу Ахмадулину. Как была: в пари-
ке и гриме. Успела расцеловать своих коллег, 
где-то потерять сумочку, с которой пришла, и 
упорхнуть обратно. 

— Наш фильм не столько про любовь, 
сколько про распад, — после небольшого 

импровизированного спектакля вернулся к серь-
езному тону Цыганов. — В человеке есть инстинкт 
самосохранения и есть тяга к разрушению. А вот 
почему — это уже вопрос не ко мне. У каждого 
из нас есть какие-то принципы. Слово красивое. 
И мы вроде бы так научены, что принципы — это 
законы, созданные, чтобы нам было удобнее 
сосуществовать. Чтобы мы понимали, куда дви-
гаться. Но все это неоднозначно. Я бы за Зилова 
немного заступился, потому что мы все не очень 
знаем — как? Как уйти с сумкой? Можно ее по 
дороге очень глупо потерять. Как и вообще все 
свои знания, все свои принципы — они в какой-то 
момент где-то остаются. От волнения, от ситу-
ации. Так что мы, конечно, выбираем. Но и нас 
выбирают. И как это часто не совпадает.

Если «Райские кущи» показывают медлен-
ный распад героя, соглашающегося раз за разом 
на все новые компромиссы, то «Орлеан» — ис-
тория про совесть, которая кипит внутри ядер-
ным реактором. Главный герой — талантливый 
хирург Рудик (Олег Ягодин), который начинает 
день с аборта своей любовнице, парикмахеру 
Лиде (Елена Лядова). Дело грешное, а посему 
у постели Лиды вскоре появляется некто Экзе-
кутор (Виктор Сухоруков). Тот разговаривает 
преимущественно притчами и все время наме-
кает на что-то нехорошее. Решив разобраться 
с надоедливым персонажем, взявшим на себя 
миссию ментора, Рудик и Лида обращаются к 
майору полиции Неволину (Виталий Хаев). Но 
любые попытки избавиться от Экзекутора ведут 
к тому, что его присутствие становится все бо-
лее навязчивым и невыносимым. Юрий Арабов 
рассказал, что работа над сценарием началась 
с попытки создать образ положительного ма-
ньяка. Им в итоге и стал герой, убедительно 
воплощенный Виктором Сухоруковым. Хотя в 
фильме присутствует и маньяк обыкновенный 
— иллюзионист Боря Амаретто (Тимофей Три-
бунцев), натурально распиливающий своих жертв 
на глазах аплодирующей публики в центре арены 
цирка «Орлеан». 

Эта сцена, как атмосфера картины в це-
лом, созвучны сатирическому абсурду «Мастера 
и Маргариты». Причем не только во внешнем, 
карнавальном проявлении, но и в христианском 
содержании. Потребности искупления, добро-
вольного заточения и истязания перед лицом 
собственной совести. Здесь все приходит в муках 
(как все герои возникли во грехе): и болезнь, и 
исцеление, и новая жизнь.

Никита КАРЦЕВ.

Оргкомитет Олимпийских игр 2020 
года, которые пройдут в Токио, 
обнародовал шорт-лист новых видов 
спорта, которые могут пополнить 
олимпийскую программу с 2020 года. В 
него вошли боулинг, софтбол и бейсбол, 
карате, сквош, скалолазание, серфинг, 
катание на роликовых коньках и ушу. 
Окончательное решение по этим видам 
спорта Международный олимпийский 
комитет примет в августе 2016 года. 
Пока же «МК» поближе познакомит вас 
с этими дисциплинами.

КОНЕЦ 
ПРЕКРАСНОй 
ЭПОХИ

РЕПЛИКА
Никита КАРЦЕВ, 

специальный 
корреспондент

ФЕСТИВАЛЬ

Евгений Цыганов  
с Чулпан Хаматовой.
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Организаторы Игр в Японии 
выдвинули на рассмотрение 
в МОК восемь новых 
кандидатов в олимпийскую 
программу


